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О Во многие уголки страны 
отгружается продукция Тби
лисского завода газовой аппа
ратуры. Работая в условиях 
перестройки, внедряя новей
шее оборудование, производ
ственники добиваются улучше
ния качества изделий.

Н а с н и м к е  (внизу)—пра
вофланговые соцсоревнования, 
работницы пластмассового уча
стка механического цеха На
на Дзнеладзе, Генриетта Маг- 
пакелидэе и Лела Нишниани- 
Д*е.

Отлично работает на своем 
рабочем месте и Лия Мдина- 
радзе, молодая доярка колхо
за села Шромисубани Ланчхут- 
ского района (на снимке ввер
ху). В нынешнем году она на
мерена получить от закреп
ленных за ней 12 фуражных 
короа почти 27 тони молока.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

Р А З В И В А Т Ь  I РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 
ХОЗЯЙСТВЕННУЮ  
Д Е М О К Р А Т И Ю

Выступая на недавнем пленуме ЦК Компартии Грузии, пре
дседатель колхоза села Вазисубани Гурджаанского района Р. 
Мгебришвили, поставил важный вопрос. Колхоз ежегодно пе
речисляет в республиканский дотационный фонд более 200 ты
сяч рублей, а в централизованный фонд агропромышленного 
комплекса —■ еще около 170 тысяч. Колхозники считают, что 
покрывать плохив) результаты работы одних хозяйств за счет 
других неправильно, это противоречит политике партии и есть 
не что иное, как нетрудовой доход, поощрение безынициатив
ности, примиренчества и иждивенчества. Это мешает утвер
ждению принципов социальной справедливости, развитию хо
зяйственной демократии.

Такой стиль работы все еще медленно изживается в систе
ме Гоеагропрома республики, как. впрочем, и в промышлен
ности, строительстве, на транспорте. Как подчеркивалось на 
пленуме, руководители многих общественных хозяйств и РАПО 
продолжают двигаться по проторенной колее, жить за счет 
государства. Иждивенчество здесь приобрело огромные мае. 
штабы, возведено едва ли не в ранг официальной политики.

Продолжают руководствоваться принципами затратной эко- 
иомики и руководители многих промышленных предприятий и 
объединений, министерств и ведомств. Здесь также далеко не 
все научились соизмерять затраты труда и материальных 
средств с конечными результатами, стараются свои собст
венные просчеты и недоработки покрыть за счет государства.

Конкретизируя тактику действий республиканской партий
ной организации по выполнению решений январского Пленума 
ЦК КПСС, VI пленум ЦК КП Грузии в качестве первоочеред
ной задачи в области экономики выдвинул задачу слома имен, 
но этого механизма торможения, коренного обновления прин
ципов и методов хозяйствования и управления, перестройки 
экономического мышления кадров. Что приводит в действие 
этот механизм!

Прежде всего иждивенчество, уравниловка и потребите
льство, вызывающие! девальвацию реальных стимулов к высо
копроизводительному труду. Эти яркие проявления затратной 
экономики прочно стоят на пути интенсивных факторов, ме
шают расширению и развитию хозяйственной демократии.

Чтобы от затратной экономики перейти'к экономике интен. 
сивного типа, надо преодолевать ряд серьзных барьеров, отка
заться от многих устаревших взглядов и стереотипов. Вся эта 
работа должна быть поставлена на прочный фундамент созда
ния соответствующих экономических условий, и прежде всего 
на основу последовательного перехода всех звеньев экономи
ки на принципы полного хозрасчета,! новые формы организа
ции труда и производства. Именно по тому, насколько заинте. 
ресоаанно и активно будут работать в этом направлении наши 

> экономические органы, хозяйственные кадры, можно судить о 
темпах и масштабах их личной перестройки.

Одно из таких направлений—внедрение бригадной формы 
организации и оплаты труда. Бригадный хозрасчет давно дока
зал свою высокую эффективность и жизненность. Это первый, 
самый необходимый шаг в развитии хозяйственной демокра
тии. Между тем и он многим коллективам, руководителям дае
тся с большим трудом. Доходит до курьезов: на некоторых 
предприятиях бригады обычного типа добиваются лучшив ре. 
эультатов, больше зарабатывают, чем в коллективах, переве
денных формально на новые хозрасчетные отношения.

Скажем, на швейных фабриках им. 1 Мая Ц «Амирани» 
объединение в хозрасчетных бригадах двух третей рабочих не 
привело к заметным сдвигам в повышении производительно
сти труда. Руководство Марнеульского РАПО регулярно ра
портует об успехах во внедрении хозяйственного расчета и 
коллективного подряда — на деле же район недодает ва
ловой продукции, растет перерасход фонда заработной пла
ты.

Аналогичное положение складывается и на следующей 
ступени — при переходе на самофинансирование. Принципы 
самоокупаемости и самофинансирования пока действуют да
леко,' не на всех предприятиях, однако уже первые результа
ты дают немало поводов для тревоги. На Тбилисском ювелир, 
ном, Гегечкорском оптико-механическом. Батумском нефте
перерабатывающем заводах, руставском объединении «Авто- 
матпром» переход на новые условия не поколебал привержен
ности руководства к иждивенчеству, не обеспечил выполнение 
основных оценочных показателей. Робко здесь проявляют ини
циативу, внедряют самоуправление. Какой положительный 
опыт смогут почерпнуть у них другие — ведь с будущего го. 
да на новые условия должны перейти все промышленные пре
дприятия республики!

Во многом волевыми усилиями внедряется пока и госпри- 
емка продукции. Многие руководители не осознали жизнен
ной важности повышения качества продукции для успешного 
внедрения самоокупаемости и самофинансирования, ищут об
ходные пути, вместо того, чтобы начать комплексно решать 
внутрипроизводственные проблемы, повышать требователь
ность к заводским ОТК, укреплять их. Даже в тех объеди
нениях, где вопросы качества продукции играют первосте
пенную роль — на «Станкостроителе», «КАЗе», мебельных 
объединениях в Тбилиси и Кутаиси, —  положение с госприем- 
кой исправляется медленно.

Подобных примеров много. Но вывод один — даже при на. 
личии необходимых экономических условий для перестройки 
мышления хозяйственных кадров нельзя ни на минуту ослаб
лять воспитательных усилий, снижать требовательность к ру
ководителям, хозяйственным кадрам. Доброе дело во мно
гих случаях упирается в обыкновенную нераспорядительность, 
консерватизм, бюрократические препоны. Партийные комите. 
ты должны не подменять, а заменять тех, кто, вопреки оче
видным переменам, не желает перестраиваться, чего-то вы
жидает. Но тех, кто не знает, что делать, нужно учить, при
вивать вкус к работе по-новому. Процесс освоения кадрами 
экономических методов управления — одна из важнейших 
сфер партийного контроля, партийной заботы.-

Партийные организации окажут неоценимую поддержку 
развитию хозяйственной демократии, если будут активно спо
собствовать радикальным переменам в формах и методах пла. 
новой работы. Тут очень важно действовать через людей, че
рез) коммунистов-руководителей, работающих в плановых и 
финансовых органах. Развитие хозяйственной демократии пока 
еще во многом сдерживается их нерасторопностью, медлен
ным избавлением от излишней детализации, регламентации в 
ущерб глубокой разработке стратегии экономики. Это, в пер
вую очередь, относится к Госплану, Минфину, Грузконторе 
Госбанка СССР.

Четкую партийную, политическую оценку нужно давать по. 
пыткам прикрыть, приостановить проведение важных экономи
ческих экспериментов под предлогом того, что к ним открыто 
примазались дельцы и махинаторы. Поиск нестандартных эко
номических решений всегда помогал формировать грамот
ные кадры. Тем более нельзя сейчас отказываться от этих воз. 
можностей, от делового партнерства с наукой в целях дости
жения высших конечных результатов.

И, конечно, крайне важно настойчиво повышать личную 
заинтересованность, инициативу, ответственность всех кадров 
за конечные результаты работы именно в этом году. Работа 
предстоит сложная. Нужно не только наверстать упущенное и 
преодолеть последствия стихийных бедствий, но и с честью 
справиться е высокими социалистическими обязательствами в 
несть 70-летия Великого Октября. Самоотверженность, трудо
вой и политический подъем людей, помноженные на совре
менные экономические методы хозяйствования и управления, 
помогут ускорить перестройку, полней использовать могучий 
потенциал социализма.

ф Бригада гранулмровщиков 
с тбилисского производствеи- 

_  ного объединения «Грузбио- 
5 фармпрепараты», руководимая 
В  Надеждой Лисиковой, включиа- 
5  шись в соревнование в честь 
В 70-летия Великого Октября, 

досрочно выполнила двухлет
ний план по росту производи
тельности труда. Благодаря ис
пользованию внутренних резер
вов этой и многими другими 
бригадами объединения с на
чала года здесь выпущено поч
ти на 350 тысяч рублей сверх
плановой продукции. Темп ро
ста объема производства до
стигает десяти процентов.

ф Луч лазера и микроэвм 
стали основой измерительной 
установки, созданной специали
стами научно - производствен
ного объединения «Исари» 
Госстандарта СССР.

Тонкая светова «нить» лазе
ра начала выполнять поистине 
ювелирную работу — помо
гать метрологам и' работникам 
госприемки определять, на
сколько равномерно соверша
ет каждый оборот только что 
изготовленный прецизионный

микродвигатель. Ведь от этого 
во многом зависит, насколько 
стабильно будет действовать, 
например, съемочная кинока
мера или совершать сложней
шие технологические операции 
«рука» робота в заводском це
хе, на атомной электростанции, 
в космическом пространстве.

ф Виноградники Сага ред .  
жойского района надежно ук
роет от непогоды специальная 
сетка, которую стало выпус
кать местное межрайонное 
производственное объедине
ние. В нынешнем году труже
ники этого предприятия мест
ной промышленности респуб
лики изготбвят 160 тонн новой 
продукции. Такого количества 
тончайшего покрытия достаточ
но не только сагареджойцам, 
но и жителям соседних рай
онов.

Коллектив, расширяя ассор. 
тимент продукции, стремится 
максимально использовать для. 
ее изготовления м е с т н о е  
сырье. Жители близлежащих 
сел с нетерпением ждут появ
ления на прилавках магазинов 
этих изделий.

ВЕС ЕН Н И Е ЗА БО ТЫ  ЗЕМ Л ЕД ЕЛ ЬЦ ЕВ '

В канун чайной страды
Поздняя, холодная весна 

.значительно отодвинула на. 
чало сбора листа. Это об
стоятельство обя з ы в а е т 
тружеников агропрома обе
спечить полную готовность 
к сезону с тем, чтобы сра
зу же добиться высоких 
темпов работ, четкого дей. 
ствия конвейера: планта
ция — транспорт — чайная 
фабрика.

Перед чаеводами Зугдидско- 
го района в нынешнем году 
стоит сложная и ответственная 
задача. Они должны загото
вить 77.765 тонн листа. Для 
выполнения столь напряженно
го плана одного желания тру
дящихся мало, надо еще по
ставить на службу достижения 
науки и техники, четко выпол
нять все агротехнические ме
роприятия.

В. эту затяжную зиму зугдид- 
цы время даром не теряли: 
произвели вспашку, внесли 
минеральные удобр е н и я в 
среднем на восьми тысячах 
гектаров плантаций. Успешно 
реализовали они и другие аг
ротехнические мероприятия. 
Специальные службы позабо
тились о том, чтобы в хозяй
ствах не испытывали нужды в 
таре, брезенте и во многом 
другом, что способствует бес
перебойной работе чайного 
конвейера. Самым тщательным 
образом готовилась чаесбо
рочная техника, благоустраи
вались дороги и мосты, насы- 
почные площадки.

— В деле подготовки к оче
редному сезону сбора уро
жая, — говорит первый заме
ститель председателя Зугдид. 
ского РАПО Важа Пипия, — не
плохо справились с возложен
ными задачами труж еники  
колхоза села Наразени. Сего

дня здесь полная готовность к 
началу сбора чайного листа. 
Мы в объединении руководст
вовались именно этим обстоя
тельством, когда совсем не
давно провели в Наразени 
районный сбор чаеводов, на 
котором наметили предстоя
щие задачи, обозначили имею
щиеся проблемы. Называли на 
сборе как лучшив хозяйства, 
так и отстающие, не обеспечив
шие должную подго т о в к у 
к сезону.

Немало потрудились зимой 
и труженики перерабатываю
щих предприятий района. На 
чайных фабриках было заме
нено устаревшее оборудова
ние. Наряду с этим предполага
ется с начала сезона перевес
ти Зугдидскую чайную фабри
ку №  1 на интенсивную техно
логию и внедрить на ней пол
ный хозяйственный расчет. До 
начала чайного сезона войдет 
в строй Зугдидская чайная фа
брика №  5, которая оснащена 
новейшим оборудованием. Она 
способствует полной перера
ботке заготовленного в рай
оне сырья, причем на высо
ком уровне качества.

И все же, несмотря на оче
видные достижения к деле 
подготовки к чайному сезону, 
мы отметили и ряд упущений 
даже в тех хозяйствах, в кото
рых, по утверждению их руко
водителей, имеется пол н а я 
готовность. Так, на чайных 
плантациях района тяже л а я  
подрезка кустов произведена 
всего на 80 гектарах вместо 
предусмотрен н ы х 360 гек
тарах. Полутяжелая подрезка 
произведена на 104 гектарах 
вместо предусмотренных пла
ном 740 гектарах. В прове
дении этих специальных ме
роприятий отстали колхозы

сел Ахалабастумани, Ахалка- 
хати, Рики, Абастуманский, Ди- 
динедзийский и Эргетский сов
хозы.

Причина отставания в прове
дении тяжелой и полутяжелой 
подрезки очевидна. Руко
водители хозяйств воздержи
ваются от этих мероприятий, 
аргументируя свою позицию 
тем, что, мол, план нынешнего 
года весьма напряженный, а в 
случае проведения специаль
ных подрезок урожай чайного 
листа будет ниже намеченно
го. Позиция эта не раз крити
ковалась, но, как видно, уроков 
из критики не извлекают.

Медленными темпами идет 
сооружение бетонных насыпоч- 
ных площадок и межплантаци- 
онных дорог в колхозах сел 
Колхида, Урта, Читацкари, Хе- 
церском совхозе.

Есть и еще вопрос, который 
требует срочного решения. Де
ло в том, что район не полно
стью обеспечен ручными чае
сборочными агрегатами и мо
бильными машинами, а это 
ставит перед чаеводами слож
ные проблемы.

Сделано зугдидскими чае
водами сегодня немало, но 
есть у них и упущения, а зна
чит, быстрее надо их устра
нять. Ведь в нынешнем году 
из-за холодной весны сбор 
чая начинается значительно 
позже обычного. Такая ситуа
ция времени на раскачку не 
оставляет. С первых же! дней 
страды необходимо будет до
биться высоких темпов работ. 
И готовиться к этому надо так, 
чтобы не допустить в борьбе 
за урожай ни малейшего сбоя.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
(Корр. «Зари Востока»),
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ПЯТИЛЕТКА

Р е к о н с т р у к ц и и — 
выс о к ие  темпы
Очередной адрес долгостроя нам подсказали сводки 

ЦСУ республики: строители из СУ-2 треста Мв 2 Минстроя
Грузинской ССР на целый г^д просрочили завершение работ 
по реконструкции Тбилисского завода шампанских вин. Из 
выделенных капитальных вложений на сегодняшний день ос
воена лишь четвертая часть. Такие вот факты. А что за ними!

Завод давно требовал ре
конструкции. В последние 
годы здесь сложилась кри
тическая ситуация. В  резуль
тате того, что основные про
изводственные мощ Н О С ’Г И  
предприятия находятся под 
землей (того требует техно
логия изготовления продук
ции), а крышей им служит 
обычная территория завода, 
которая со временем изряд
но поизносилась, местами 
оголились железобетонные 
плиты перекрытия. В  дожд
ливые дни вода заливала 
технологическое оборудова
ние, нарушались санитарно- 
гигиенические нормы. Дру
гая причина, по которой на
до было начать реконструк
цию, — это отсутствие ак- 
ритофорного цеха и подзем
ного складского помещения.

Реконструкцию поручили 
строителям из СУ-2 треста 
№  2. Было это в начале 
1984 года. Тогда действи
тельно на заводе появились 
строители, пригнали кое-ка
кую технику, но очень ско
ро след их простыл. Так до 
конца года они и не появля
лись на объекте. В  итоге, 
если верить имеющейся от
четности, выполнили они ра
бот всего лишь на 3,3 про
цента от плана 1984 года. В 
следующем, 1985 году вы
полнение составило 40,9 про
цента, а в минувшем — чуть 
более 25 процентов.

Но что там проценты — 
они не всегда отражают ре
альное положение дел. К 
примеру, на сегодняшний 
день только начаты работы 
по сооружению акритофор- 
ного цеха, завершен нулевой

цикл подземного склада, ну, 
а что касается главного -- 
гидроизоляции под земных 
пбмещений, то и здесь все 
только начато, а конца этим 
работам не видно. Между 
тем все работы по реконст
рукции на заводе должны 
были быть завершены еще з 
прошлом году.

В  производственном отде
ле СУ №  2 стали сетовать 
на то, что объект очень 
сложный — механизмы сю
да не подгонишь, все работы 
приходится выполнять вруч
ную, случались, мол, частые 
перебои в снабжении строи
тельными материалами, же
лезобетонными конструкция
ми, которые, кстати, изго
тавливаются в другой орга
низации. Однако сейчас все 
эти трудности позади, и ра
боты на объекте разверну
лись широким фронтом.

Честно говоря, на объекте 
особого оживления мы не 
увидели. Работало здесь не
сколько человек, но, чем они 
Конкретно занимались, опре
делить так и не удалось: не
которые из них с озабочен
ным видом куда-то шли, дру
гие с той же озабоченно
стью что-то обсуждали.

Реконструкцию завода те
перь уже решено завершить 
к концу нынешнего года. 
Возможно ли это? Нынеш- 
ними темпами, организацией 
работ вряд ли. Значит, надо 
повысить требовательность 
менять отношение к строй 
ке, и не только на уровне 
строительного управления 
но и треста.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

Острый 
сигнал

НАКАЗАНЫ ЗА... 
ИНИЦИАТИВУ

72 двигателя новой серии 
4МТ-132 мощностью в 7,5 и 
5,5 киловатт изготовлены 
на днях по заказу Сверд
ловского машин о с т рой-  
тельиого завода на тбилис
ском заводе «Электродвига- 

• тель».

Факт этот, сам по себе обыч
ный-, не представлял бы опре
деленного интереса, если бы 
не 'одно обстоятельство. На 
новую продукцию тбилисцев 
еще не утверждена... цена, 
она не принята межведомст
венной комиссией.

Преимущества новинки оче
видны: при той же мощности 
она на 25 килограммов легче 
своего предшественника, ме
нее материалоемка.

Новый высокоунифицирован
ный двигатель по многим па
раметрам превосходит мно
гие аналоги других промыш
ленно развитых стран.

Тем не менее серийное вне
дрение двигателя затягивается 
до будущего года. В чем при
чина? С этим вопросом мы 
обращаемся к заместителю 
главного инженера «Тбилэлек- 
тродвигателя» Вагану Сарибе- 
гову.

— Наш генеральный разра
ботчик —■ отдел главного кон
структора московского элек
тромашиностроительного объе
динения «Динамо», — говорит 
В. Сарибегов, — не ожидал, 
что тбилисцы столь быстро 
справятся с освоением новин
ки, и не согласовал план ны
нешнего года с заказчиком — 
Министерством тяжелого ма
шиностроения, которое по
требляет свыше 70 процентов 
нашей продукции, хотя и был 
постоянно в курсе наших дел. 
Вот и получается, что люди у 
нас наказаны за инициативу и 
расторопность.

К выпуску двигателей новой 
серии завод подготовился и 
технологически. По техничес
кой оснащенности «Тбилэлек- 
тродвигатель» стал одним из 
самых прогрессивных пред
приятий отрасли. Здесь внед
рено уникальное оборудова
ние — автоматическая линия 
обработки станин, пять агре
гатов автоматической обра
ботки щитов, комплекс намо
точного оборудования из вось
ми статоро- и роторонамоточ
ных станков.

Пуск в эксплуатацию новой 
техники позволит совершить 
резкий скачок от тяжелого 
ручного труда к комплексной 
автоматизации и механизации, 
значительно улучшить каче
ство продукции, повысить куль
туру производства.

Пока суд да дело, заводча- 
не приспособили к выпуску 
старых двигателей станки с 
ЧПУ, пресс-автоматы, но основ
ное оборудование на сумму 
3,5 миллиона рублей проста
ивает. До коих пор?

Михаил АЙДИНОВ.

12 мая в Верховном Совете Грузинской ССР состоялось 
вручение ордена Ленина и золотой медали «Серп и молот» 
Героя Социалистического Труда народному поэту Абхазии 
Баграту Шинкуба.

Вручая высокую награду Ро
дины, Председатель Президи
уме Верховного Совета Гру
зинской ССР П. Гилашвили те
пло поздравил видного масте
ра художественного слова с 
заслуженным признанием, по
желал ему больших творчес
ких успехов во славу многона. 
циональной советской литера
туры.

Выступивший затем Баграт 
Шинкуба выразил сердечную 
благодарность Коммун и с т и- 
ческой партии и Советскому 
правительству за выс о к у ю  
оценку его творчества.

— Эту награду заслужила 
вся абхазская литература, она 
принадлежит всем моим со
братьям по перу, — сказал 
он. —■ В этот торжественный 
для меня день я обращаюсь 
со словами глубокой благо
дарности к Центральному Ко
митету Компартии Грузии, пра
вительству республики и Пре
зидиуму Верховного Совета 
Грузинской ССР, которые про
являют огромную заботу о 
расцвете абхазской литерату
ры, с любовью и вниманием 
следят за ее развитием.

На церемонии вручения при
сутствовали товарищи Патиа-

швили Д. И., Алавидзе В. И., 
Анчабадзе Г. А., Глурджидзе 
А. Н., Енукидзе Г. Н., Мгела- 
дзе Г. Д., Никольский Б. В., 
Черкезия О. Е., Читанава Н. А., 
Чхеидзе 3. А., Адлейба Б. В., 
Гумбаридзе Г. Г., Лордкипа- 
нидзе Т. В., Маргвелидзе Д. В.,

. Саджая Н. Р., Санакоев Ф . С., 
Сирадзе В. М., Эмиридзе 
Г. X., заместитель Председа
теля Президиума Верховного 
Совета, заместители Предсе
дателя Совета Министров Гру
зинской ССР, руководители 
творческих союзов, видные 
представители творческой ин
теллигенции республики.

*  *  *
Неразрывная связь с жизнью 

социалистического Отечества, 
дружба и братство советских 
народов воплотились в твор
честве народного поэта Абха
зии, ученого и общественного 
деятеля Баграта Шинкуба. 70- 
летию со дня рождения масте
ра художественного слова был 
посвящен юбилейный вечер, 
состоявшийся 12 мая в Тби
лисском академическом теат
ре оперы и балета имени 3. Па
лиашвили.

В зале собрались предста
вители общественности столи

цы Грузии, деятели литерату
ры и искусства, молодежь, 
многочисленные почита т е л и 
яркого и самобытного таланта 
Баграта Шинкуба. \

На юбилейный вечер пришли 
товарищи Патиашвили Д. И., 
Алавидзе В. И., Анчабадзе 
Г. А., Гилашвили П. Г., Глурджи- 
дзе А. Н., Енукидзе Г. Н., Мге- 
ладзе Г. Д., Никольский Б. В., 
Черкезия О. Е., Читанава Н. А., 
Чхеидзе 3. А., Адлейба Б. В., 
Гумбаридзе Г. Г., Лордкипани- 
дзе Т. В., Маргвелидзе Д. В., 
Саджая Н. Р., Санакоев Ф . С., 
Сирадзе В. М., Эмиридзе Г. X.

Вечер вступительным словом 
открыл секретарь Центрально
го Комитета Компартии Грузии, 
председатель республиканской 
комиссии по проведению юби
лея поэта Г. Енукидзе.

Выступившие председатель 
правления Союза писателей 
Грузии Г. Цицишвили, секре
тарь правления Союза писате
лей СССР Е. Сидоров, Герой 
Социалистического Труда, по
эт - академик И. Абашидзе, 
заместитель директора Абхаз
ского института языка, литера
туры и истории имени Д. И. 
Гулиа АН Грузии профессор 
Ш. Инал-Ипа, секретарь прав
ления Союза писателей Гру
зии, ответственный секретарь 
Аджарского отделения Союза

(Окончание на 3-й стр.).

12а С Т Р А Н А  С О В Е Т О В -  
НА М АГИСТРАЛЬНОМ  

П У Т И  П Е Р Е С Т Р О Й К И
Н ЕД ЕЛ Я ЛИТОВСКОЙ ССР

Еще несколько месяцев, и мы торжествен
но отпразднуем 70-летне Великой Октябрьской 
социалистической революции. Сколько дел, 
великих, нужных, зачастую не очень-то и за
метных, но важных, сделано нами за эти семь 
десятков лет. Были победы, успехи, достиже
ния. Были и ошибки, поражения, неудачи. 
Но никогда не опускали мы рук, никогда не 
пытались скрыть свои ошибки, недостатки. И 
я этом сила советского общества, советского 
человека! «Сквозь тернии — к звездам!» — 
говорили древние. Путь первопроходца ни
когда не усеян цветами. Идти первым трудно 
всегда, идти по неизведанному пути, к новой 
жизни, к высшим идеалам трудно вдвойне...

Нередко можно услышать: «Это было до 
съезда...». Да, XXVII съезд КПСС, апрельский 
(1985 г.) и январский (1987 г.) Пленумы ЦК 
КПСС установили новую точку отсчета, с 
которой мы стали отсчитывать шаги револю
ционных преобразований... И понятно, что в 
начавшемся революционном процессе пере
стройки особое место уделяется уникально
му феномену — интернационализму совет
ских людей, ленинским его принципам. Мы 
делаем общее дело, и именно наше единст

во, интернационализм позволяют с уверенно
стью смотреть в будущее...

«Заря Востока» продолжает публикацию 
материалов, посвященных жизни нашей стра
ны, рассказывающих о братских республиках, 
о проблемах, что ставит перестройка перед 
ними. Ведь во многом задачи наши одинако
вы, и кому, как не нам, сообща решать их. 
Опыт друзей, умноженный на собственную 
инициативу, поможет наладить необратимый 
ход перестройки...

Сегодня мы начинаем рассказ о Литовской 
ССР. Вошедшая в состав Союза Советских 
Социалистических Республик в 1940 году, Лит
ва достигла за это время больших успехов, 
стала одним из наиболее развитых промыш
ленных и сельскохозяйственных регионов 
страны. Сегодня, как и вся страна, Литов
ская ССР встала на трудный, зачастую болез
ненный, путь перестройки. Есть уже и поло
жительный опыт, есть и неудачи. Но ростки 
нового уверенно обретают силу, республика 
идет вперед...

Итак, сегодня на страницах «Зари Востока» 
«Неделя ЛИТОВСКОЙ ССР».

(Читайте на третьей странице).
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На с н и м к а х :  до
полнительную порцию 
минеральных удобрений 
вносят на виноградники 
механйзаторы колхоза 
села Бзвани Венского 
района; передовой тра
кторист колхоза Нугзар 
Намичеишвили добросо
вестно трудится на лик
видации п о е л  едствий 
стихии.

Фото Г. Герсамия.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

КУРОРТЫ ГРУЗИИ: КУЛЬТУРА ОБСЛУЖИВАНИЯ

%  Не балует нынче 
погода з е м ледельцев 
Западной Грузии. И ста
рожилы Ванского райо
на не припомнят, когда 
это в конце апреля вы
падал снег. А вот в этом 
году снежным покрыва
лом неожиданно в се
редине весны укрылись 
виноградники, плодовые 
сады, тутовые рощи. 
Только в Ванском райо
не пострадали 640 гек
таров ви н  оградников, 
половина из которых па
дает на общественный 
сектор.

Земледельцы присту
пили к ликвидации по
следствий стихии. И стар 
и млад вышли на поля 
и плантации. Заново вно
сятся удобрения, обра
батываются ядохимика
тами , яблони, груши, 
сливы, ткемали.

------------------------------------------------------------------- НАВСТРЕЧУ ВЫ БОРАМ ----------------------------------------------------------------

И ФОРМА НОВАЯ, И СОДЕРЖАНИЕ
Успех предстоящих выборов во многом будет зависеть 

от того, насколько правильно построят свою работу избира
тельные комиссии. Достаточно ли хорошо подготовлен при
влеченный для работы в них актив! Чем сейчас заняты из
бирательные комиссии! Удается ли в ходе предвыборной 
кампании добиться активного, живого участия в ней тех, цо- 
му предоставляется право избирать своих представителей в 
местные органы власти! Об этом по просьбе собственных 
корреспондентов «Зари Востока» рассказывают

приятии знают, сколько уда
лось ёй сделать по наказам 
избирателей. Третья канди
датура — рабочей Нинели Бе- 
ришвиЛи. Ее авторитет в кол
лективе тоже очень высок.

тельности реализовать уста
новку партии на демократи
зацию выборов, как пробудить 
в каждом заинтересованность 
и гражданскую, общественную 
активность.

Годердзи ПАНЧВИДЗЕ, 
сталевар Руставского 

металлургического завода, 
депутат Верховного Совета 

СССР, председатель городской 
избирательной комиссии:

— Мы говорим сейчас о де
мократизации избирательной 
практики. Что понимается под 
этим? На нынешнем этапе—это 
прежде всего создание усло
вий для открытого, свободного 
обсуждения выдвигаемых в на
родное представительство кан
дидатур. И, чтобы он<̂  стало 
таким, чтобы в этом деле мы 
смогли избежать формализ
ма, люди, избиратели, должны 
понимать, знать, в чем заклю
чаются сегодняшние нововве
дения, что меняется в избира
тельной системе и почему. То 
есть а нынешней предвыбор
ной кампании огромна роль 
разъяснительной работы, ор
ганизации обсуждения канди
датур в трудовых коллекти
вах, общественных формиро
ваниях. И здесь вместе с пар
тийными комитетами, партбю
ро, с корпусом агитаторов и 
пропагандистов должны быть 
на высоте и избирательные ко
миссии.

Не только фиксировать по
ступающие данные, система
тизировать их и обобщать — 
функция комиссий. И даже 
не столько. А, постоянно нахо
дясь в гуще масс, в центре 
событий, направлять прохо
дящие обсуждения в русло 
откровенного, честного и объ

ективного волеизъя в л е н и я. 
Чтобы уже на начальном эта
пе предвыборной кампании— 
при выдвижении кандидатов 
в депутаты местных Советов— 
людям стало ясно, что резуль
таты выборов в целом, дейст
вительно, будут складываться 
из конкретных голосов — на 
основе мнения большинства.

Меня, бывает, спрашивают: 
не грозит ли такая демокра
тичность выдвижения канди
датов проникновением в сос
тав будущих депутатов людей 
случайных, тех, кого назовут 
из дружеских симпатий или 
просто лишь бы назвать кого- 
то? Я бы ответил так: мы в 
меньшей степени от этого 
были застрахованы при преж
ней выборной системе. Под
бирая кандидатуры, так ска
зать, за закрытой дверью ка
бинета, труднее, на мой взгляд, 
избежать однобокости в оцен
ке, отрешиться от субъектив
ных суждений.

Сейчас все это — и выдви
жение, и обсуждение — про
ходит открыто, в коллективе. 
Каждый может назвать любое 
имя. Но чтобы этот названный 
тобой человек получил под
держку большинства, а только 
это даст основание внести его 
в списки кандидатов, он дол
жен действительно пользо
ваться авторитетом, быть не 
формальным, а реальным ли
дером.

Народ называет достойных. 
Действительно достойных. И 

'за лучших из лучших будут

голосовать. Сформировав на 
основе такого отбора свой де
путатский корпус, мы сможем 
доверить ему большие дела и 
рассчитывать на отдачу.

Бежаи ХАЧИДЗЕ, 
машинист железнодорожного 
депо Хашури, председатель 

районной избирательной 
комиссии:

— Мне и раньше приходи
лось быть в составе избира
тельных комиссий, участвовать 
в предвыборных мероприя
тиях. Сравнивая, я могу ска
зать, что нынешняя кампания 
вызвала небывалый подъем 
общественной активности. Из
менения затрагивают не толь
ко организационную сторону, 
не только схему, порядок про
ведения предвыборных меро
приятий, самих выборов, но и 
сознание людей. Меняется — 
заметно, можно сказать, на 
глазах, — отношение их к вы
борам вообще, каждым пере
осмысливается значение свое
го собственного, личного уча
стия в них. Не пассивен сей
час избиратель. Он действи
тельно реализует свое право 
голоса — решающего, от ко
торого многое зависит. И от
дает этот голос не навязанной 
кем-то кандидатуре, а тому, 
кого хорошо знает по работе, 
кому доверяет, в кого верит.

Расскажу, как прошло у нас 
первое собрание в трудовом 
коллективе, где выдвигали кан
дидата в депутаты райсовета. 
Работники хлебоком б и н а т а 
назвали три кандидатуры. Ли
ана Тепнадзе — укладчица 
хлеба. Добросовестный, любя
щий свое дело человек. В об
щественной работе тон зада
ет. Надежда Нозадзе — тоже 
рабочая. У нее есть опыт 
депута т с к о й работы: она
депутат райсовета нынеш
него созыва. И асе на пред-

Кому даст коллектив свою 
рекомендацию? Это обсужда
лось бурно. Голосование под
вело черту: большинство —
за кандидатуру Надежды Но
задзе.

Собрание закончилось, и тут 
один из рабочих, мой давний 
знакомый, подошел ко мне, 
шепнул: «Теперь я знаю, за 
кого голосую».

—■ Почему так тихо гово
ришь об этом? — спросил я.

— По привычке, — смутил
ся он. И повторил, уже гром
ко;

— Я проголосовал за достой
ного человека!

Николай ЧХАИДЗЕ, 
агроном колхоза села Мамаги 

Ланчхутского района, 
председатель сельской 

избирательной комиссии:

— Мамати — одно из самых 
больших сел района. Здесь со
здано 27 избирательных окру
гов. Заранее, еще до начала 
выдвижения трудовыми кол
лективами кандидатов в депу
таты сельсовета, члены нашей 
избирательной комиссии вме
сте с участковыми , комиссия
ми, партийными, профсоюз
ными, комсомольскими фор
мированиями провели боль
шую работу — старались до
вести до каждого нашего тру
женика суть происходящих в 
избирательной практике пе
ремен. Беседовали с людьми, 
анализировали предложения, 
связанные с улучшением орга
низации всей предвыборной 
работы. А этих предложений 
немало. Люди сейчас размыш
ляют над тем, как в действи

Выдвижение кандидатов в 
депутаты идет у нас сейчас 
в атмосфере полной гласнос
ти, открытого, свободного об
мена мнениями. Кого видят 
трудовые коллективы в роли 
своих представителей в мест
ных органах власти? Конечно, 
тех, кто показал себя — и как 
работник и как человек — с 
самой лучшей стороны, тех, 
кто не боится ответственности 
и готов ее на себя взять. Та
ких людей и называют на сво
их собраниях, их кандидатуры 
и обсуждают. Передовые кол
хозницы Потола Чикашуа и 
Додо Киладзе — их кандида
туры рассматривает бригада, 
начальник смены Роин Гого- 
лия и электромонтер Ладо Ха- 
раишвили — им отдают пред
почтение труженики Мамат- 
ской чайной фабрики.

Хотелось бы- подчеркну^, 
что в этот раз гораздо боль
ше значения, чем прежде, 
придается при обсуждении 
кандидатур моральному обли
ку возможных кандидатов в 
депутаты, их человеческим ка
чествам. И это правильно. Из
бранник народа во всем дол
жен быть примером, образ
цом.

Готовясь к выборам, члены 
комиссии ищут и лучшие ва
рианты оформления избира
тельных участков. Это, на мой 
взгляд, очень важная сторона 
дела. Хотелось бы, чтобы об
становка во время выборов 
была торжественной, припод
нятой. Чтобы день этот каж
дому запомнился как праздник. 
Праздник подлинной демократ 
тии.

ВОСПОЛНИТЬ
Д Е Ф И Ц И Т

Наша республика ежегод
но экономит 65— 70 тысяч 
тонн цемента. Но можно 
расходовать его еще более 
бережливо. Об зтом гово
рилось на недавнем засе
дании республи к а н с к о й  
Межведомственной комис
сии (МВК) по экономии и 
рациональному использова
нию материальных ресур
сов, где обсуждался вопрос 
об использовании пласти
фицирующих добавок к 
цементам и бетонам.

Пластификаторы — это хими
ческие добавки, позволяющие 
снизить расход цемента, улуч
шить качество бетонных и же
лезобетонных изде лий , со
кратить время их изготовле
ния, уменьшить трудозатраты 
и расход энергоресурсов.

Отдельные предп р и я т и я 
стройиндустрии, приг/еняя 
пластификаторы, добиваются 
значительной экономии цемен
та. Так,*» результате использо
вания пластификатора «СДБ» 
на ДСК-5 «Тбилгорстроя» за 
последние годы сэкономлено 
более 10 тысяч тонн цемента.

Однако большинство строи
тельных предприятий предпо
читают работать только с це
ментом, стараются избегать 
применения экономически вы
годных пластифицирующих до
бавок, не умеют их применять.

Так, на некоторых домост
роительных комбинатах того 
же «Тбилгорстроя» примене
ние пластификаторов требует 
затрат больше, чем экономит
ся цемента.

Обращает внимание бесси
стемный, а порой и безответ
ственный подход к промыш
ленному использованию пла
стификаторов. В настоящее 
время предприятия республи
ки применяют разные пласти
фикаторы, с различными фи- 
зико - химическими и техно
логическими пара м е т р а м и  
(«КМ-30», «СДБ», «МФ-Ар», 
«Супер 10-03», «С-3» и др.), 
что создает серьезные трудно
сти в правильной организации 
технологической подгото в к и 
производства, так как у каж
дого пластификатора своя чет
кая дозировка и технология 
применения. Суперпластифи
катор «КМ-30», изготовляемый 
заводом железобетонных кон
струкций «Цекавшири», за по
следние годы реализовывался 
разным организациям и в раз
ных объемах был использован 
на многих предприятиях рес
публики по производству бе
тонных и железобетонных из
делий.

Однако на них̂  как правило, 
нет технологической докумен
тации по применению пласти
фикатора. К примеру, на таком 
крупном предприятии, как за
вод железобетонных изделий 
№  3, треста «Стройиндустрия» 
Минстроя республики, кото
рый в течение двух лет при
менял пластификатор «КМ-30», 
до настоящего времени нет 
соответствующих технических 
условий, что исключает кон
троль его качества и правиль
ное применение со всеми вы
текающими отсюда последст
виями. Тем более, что испыта
ния трех железобетонных кон
струкций, изготовленных' с до
бавлением этого пластификато
ра без снижения установлен
ной нормы расхода цемента, 
проведенные в Институте стро
ительной механики и сейсмо
стойкости Академии наук Гру
зии, дали неудовлетворитель
ные резуль т а т ы. Недобор 
прочности испытанных конст
рукций превысил 40 'процен
тов.

В таком случае применение 
пластификатора вообще теря
ет всякий смысл...

Особую тревогу вызы в а е т 
затягивание работы по подго
товке предприятий к широкому 
промышленному вне д р е н и ю 
апробированного и массово вы
пускаемого в стране эффек
тивного п л а с т и ф и к а т о р а  
«ЛСТМ-2». Несмотря на пору
чение, данное еще в июне про
шлого года союзной Межве
домственной комиссией по 
экономии, Советом Министров 
и Госстроем республики, боль
шинство предприятий оказа
лось неподготовле и н ы м  к 
приему и п е р е р а б о т к е  
«ЛСТМ-2», они не позаботились 
о своевременной заявке в со
ответствующие органы не
обходимой потребности в нем. 
Более того, Грузагрострой пос
ле получения 600 тонн пласти
фикатора из заявленных 2,4 ты
сячи тонн, отказался от его 
дальнейшего получения, а в 
первом квартале нынешнего 
года использовал в производ
стве лишь 30 тонн из 600 тонн 
полученного сырья.

Нужно сказать, что использо
вание одной тонны «ЛСТМ-2» 
экономит до 30 тонн цемента и 
600 рублей денежных средств, 
что подтверждено испытания
ми, проведенными лаборато
рией треста «Грузагростройин- 
дустрия».

Здесь же необходимо отме
тить, что экономия ц е м е н т а ,  
соблюдение устан о в л е н н ы х  
норм его расхода при произ
водстве сборных железобетон
ных конструкций и монолитно
го железобетона по новым 
СНИПам невозможно без при
менения эффективных доба
вок к бетонам. Использование 
пластификаторов дает нема
лый эффект и при производ
стве цемента. Вероятно, сле
дует предусмотреть широкое 
использование пластификато
ров и других химических до
бавок в республиканской це
левой комплексной программе 
по экономии строительных 
материалов на двенадцатую 
пятилетку, разработанной Гос
строем республики.

— Нужны немедленные пра
ктические меры по упорядоче
нию производства пластифика
торов в нашей республике, — 
говорит заместитель председа
теля Госснаба Грузинской ССР 
Анзор Картвелишвили. — Дело 
в том, что разные строительные 
организации пытаются наладить 
производство этих нужных ком
понентов, но в их действиях 
много самодеятельности, они 
плохо координируются, порой 
принимают непродуманные ре
шения...,

И действительно. К примеру, 
начатое н» Иорском заводе же
лезобетонных изделий Грузаг- 
ростроя производство пласти
фикатора из отходов Томского 
спиртзавода сегодня приоста
новлено. ДелЬ в том, что эти 
отходы эффективнее могут 
применяться при изготовлении 
комбикормов.

Кроме того, в 1985 году, сог
ласно приказу Минстроя рес
публики, должны были На
чаться работы по проек
тированию т е х н о л о гичес- 
кой линии по производству 15 
тысяч кубических метров плас
тифицирующей добавки «ЛСМ» 
с вводом в действие в четвер
том квартале того же года на 
Марнеульском заводе железо
бетонных изделий №  I. Строи
тельство линии фактически 
еще и не начато.

В настоящее время ведутся 
работы по строительству линии 
по производству пластифици
рующей добавки «ИП-20» на 
территории ДСК-3 «Тбилгор

строя». В качестве основного 
сырья для его производства 
предусматривались отходы Ин- 
гурского целлюлозно-бумаж
ного комбината, 180 тысяч тонн 
которых ежегодно загрязняли 
воды реки Ингури и Черного 
моря. Технологические схемы 
линий разработаны КНИИС 
«ГрузНИИстром», однако до 
настоящего времени не раз
работаны технические условия 
на пластификатор «ИП-20», что 
исключает возможность его 
промышленного использования 
даже в пределах одного пред
приятия. Н е п р и емлемость 
предложенной технологии обу
славливается и тем, что с те
кущего года Ингурский цел
люлозно-бумажный комбинат 
приступил к переработке гото
вой целлюлозы взамен балан
совой древесины, что исключа
ет возможность получения от
ходов как сырья для строяще
гося участка на ДСК-3. В настоя
щее время институт «Грузгос- 
проект» разрабатывает проект 
производства пластификатора 
«С-3» на базе руставского про
изводственного объединения 
«Азот». На строительство объ-. 
екта выделено финансирование 
в объеме 2,5 миллиона рублей, 
в том числе полмиллиона руб
лей— на нынешний год. Одна
ко проектные работы начаты 
без анализа технических воз
можностей и экономической 
целесообразности строитель
ства объекта, с грубым на
рушением о б щ е п р инятых 
правил проектирования. За
казчик — Минстрой республи
ки и проектная организация— 
хорошо знают, что предприя
тие по производству пластифи
катора «С-3» не может быть 
обеспечено необходимыми сы
рьевыми ресурсами. Годовая 
потребность в формалине для 
проектируемого предприятия 
составляет 1,8 тысячи тонн, то
гда как фонд, выделенный на 
1987 год для нужд всей респуб
лики, не превышает одной ты
сячи тонн. Следовательно, не
обходимо приостановить ра
боты по проектированию и 
строительству объекта до ре
шения вопроса замены форма
лина недефицитным сырьё^.

В этом случае, да и не толь
ко в этом, свое слово должна 
сказать наука. Ведь даже основ
ным компонентом выпускаемо
го заводом железобето иных  
конструкций «Цекавшири» су- 
перпластифи к а т о р а «КМ-30» 
является меламин — крайне 
дефицитный материал, потреб
ность в котором удовлетворя
ется неритмично и не полно
стью. Поэтому нужно еще раз 
продумать все до мелочей и 
принять'Ькончательное реше
ние...

Необходимо добиться ско
рейшего внедрения пластифи
каторов в строительную инду
стрию. Это—яснее ясного. Что
бы избавиться от разнобоя в 
решении этой важной пробле
мы и скорее направить усилия 
различных организаций в нуж
ное русло, думается, Госстрой 
республики должен эффектив. 
нее сыграть свою координи
рующую роль. Дальнейшее за
тягивание в этом деле нетерпи
мо, так как все возрастающие 
объемы строительства и эко
номии цемента требуют ак
тивных действий от всех за
интересованных учреждений и 
предприятий.

Валерий АБРАМОВ, 
член республиканской Ме
жведомственной комиссии 
по экономии и рациональ
ному использованию мате
риальных ресурсов, на
чальник управления Гос
снаба Грузинской ССР;

Муради АЛАШВИЛИ.

ПРИБЛИЖАЕТСЯ лето, а с 
ним и период массовых 
отпусков. Пройдет не

много времени, и потянутся в 
Грузию дополнительные по
езда, самолеты, автобусы. На
ибольший наплыв отдыхающих 
и эту пору, естественно, ожи
дается на курорты Черномор
ского побережья. Одни прие
дут сюда с путевками в сана
тории, дома отдыха, туристи
ческие базы, пансионаты, дру
гие, что называется, на свой 
страх и риск, лишь бы быть 
поближе к солнцу. И если 
раньше такое положение ни
кого не волновало, то с не
давних пор и «дикари» почув
ствовали заботу о себе. Но, 
несмотря на очевидные сдви
ги, и сегодня у «индустрии от
дыха» проблем хватает.

Как же выглядят в преддве
рии летнего сезона курорты 
Черноморского побере ж ь я! 
Вначале побываем в Абхазии.

«СОР ИЗ ИЗБЫ»
...Сухумский аэропорт. От

сюда на машине мы ехалц1 в 
столицу Абхазии одной из тех 
дорог, по которой многие по
падут в этот гостеприимный 
город. И попытались оценить, 
йаково будет первое впечат
ление отдыхающих о нем. 
Увы, взгляд, а он был, ко
нечно, критическим, то и де
ло натыкался на кучки мусора 
у обочины трассы. Побывали 
мы и на мусорной свалке, ко
торая, как выяснилось позже, 
несмотря на неоднократные 
решения, так и не была вынесе
на за черту города. Чего же 
медлят в исполкоме Сухумгор- 
соаета, в Министерстве жилищ
но-коммунального хозяйства ав
тономной республики? Но, мо
жет быть, пока суть да дело, 
они позаботились о содержа
нии свалки, так сказать, в при

1. В ПРЕДДВЕРИИ ЛЕТНЕГО С ЕЗ О Н А
личном состоянии. Нет, и это
го сказать никак нельзя. Тер
ритория свалки полностью не 
огорожена. Хозяевами себя 
чувствуют здесь домаш н и е 
животные.

Да и только ли на свалке... 
Хотите, верьте, хотите, нет, а 
важно шествующую по пере
ходу корову довелось встре
тить на такой довольно ожив
ленной магистрали, как улица 
Чочуа.

— Санитарной обстановкой 
как в Сухуми, так и в других 
наших городах похвалиться не 
можем, — подчеркнул в бесе
де с нами секретарь Абхазско
го обкома, партии Руфет Бут- 
ба. — Недавно в обкоме состо
ялось совещание, посвященное 
этому злободневному вопро
су. Ему предшествовала про. 
веденная проверка санитарно- 
эпидемиологического состоя
ния наших курортов. С ее 
результатами вы будете иметь 
возможность познакомиться. 
Это тот случай, когда нужно 
обязательно «выносить сор из 
избы»...

Листаем материалы провер
ки. Факты не могут не удру
чить. Кроме знакомых сведе
ний о положении на свалке 
Сухуми, видим, что и в других 
городах — Гагра, Гудаута — 
положение не лучше. Дело 
дошло до того, что со свалок 
этих городов мусор смывается 
в море.

И вновь «вернемся» в Сухуми. 
Как явствует из материалов, прак
тически йи одно из мероприятий, 
в прошлом намеченное для улуч
шения санитарной обстановки в 
городе, не выполнено. И хотя ра
ботники республиканской санэпид
станции ив первый день бьют тре
вогу, пока ничего не изменилось. 
Более того, а ряде случаев даже

ухудшилось. Пример? Пожалуйста. 
До сих пор не очищены от мусо
ра свалки и овраги в так назы
ваемом Новом микрорайоне. Здесь 
стали правилом, а не исключени
ем, аварии, происходящие в водо
проводной и канализационной се
ти. И тоже, как правило, они дол
го не устраняются. Не только ко
ров, но и лошадей и свиней мож
но встретить, оказывается, не толь
ко на улице Чочуа, но и на ули
цах ЭШба, Дзержинского...

Думается, сказанного до
статочно, чтобы оценить, .как 
весьма сложное, создавшееся 
положение. Будем смотреть 
реально. За оставшиеся до на. 
чала летнего курортного сезо
на дни все, что запущено го
дами, не исправишь. Но сде
лать, и довольно много, обя
зательно нужно. На это мы 
обращаем внимание соответ
ствующих служб Сухумского 
и Гагрского горисполкомов, 
Гульрипшского райисполкома 
и других ведомств, ответствен
ных за санитарное положение.

ВОЗ, КОТОРЫЙ 
И НЫНЕ ТАМ

...Экзотические пальмы, ал
леи, цветники и тут же собст
венный пляж. Что может быть 
лучше для отдыхающих. В ко
ридорах —• идеальная чистота, 
дорожки. Номера двухместные, 
со всеми удобствами. Словом, 
с первых же минут пребывания 
в санатории «Кавкасиони» мы 
настроились на благодушный 
лад. Но, может быть, первое 
впечатление обманчиво?

— Это наш базовый санаторий 
кардиологического направления,— 
информирует заместитель пред
седателя Гагрскогв территориаль
ного совета по курортам профсо
юзов Рамии Курашвили. — Одно
временно здесь могут принять три
ста человек. Были замечания к 
коллективу санатория в началь
ный период подготовки к летнему

сезону, да и не только летнему, 
здравница ведь действует круглый 
год. Не хватало тут медицинского 
персонала, оборудования. Сейчас 
положение улучшилось.

— Многие наши сотрудники по
высили квалификацию. — говорит 
главный врач санатория Георгий 
Айба. — Это позволило повысить 
качество лечения. Безусловно, ска
жется на нем и улучшение снаб
жения современным медицинским 
оборудованием.

Проблемы? Есть, конечно, везде 
они, наверное, примерно одинако
вые. Особенно остро стоял недав
но вопрос снабжения продуктами. 
В  последнее время стало получше. 
Здорово помогает общекурортное 
подсобное хозяйство. Оттуда по
ступают огурцы, помидоры, зеле
ный лук. Довольны ли питанием 
отдыхающие? Об этом, видимо, 
лучше спросить у  них самих.

Мы последовали этому со
вету. Наша собеседница—жи
тельница села Журавлевка Це
линоградской области Казах
стана Валентина Катренко:»

— Приехала несколько дней 
тому назад. Сердце больное. 
Всем очень довольна. Люди 
здесь очень внимательные. Ус
ловия хорошие. Кормят вкус
но и довольно разнообразно. 
Овощей бы хотелось поболь
ше, рыбных блюд.

Эта замечание мы попросили 
прокомментир о в а т ь заместителя 
председателя Абхазоблсове т к у- 
рорта профсоюзов Гиви Надареи- 
швилн:

— Абсолютно верно. О свежей 
рыбе говорить не приходится; ни 
в этом, ни в прошлые годы наши 
здравницы ее не получали. Но ес
ли, допустим, она дефицит, то об 
овощах этого не скажешь, но и 
их м ы ' постоянно недополучаем. 
Подтвержу это фактами. В прош
лом году, к примеру, здравницы 
Гагра недополучили 75 тонн ово
щей, 39 тонн картофеля, 32 тонны 
фруктов.' Причем, поступают про
дукты крайне неритмично, а о ка
честве некоторых партий и гоио- 
рить не приходится. И в этом го
ду ничего не изменилось, естест
венно, это вызывает нарекания 
отдыхающих. Вот проблема проб
лем. Но есть и другие. Не всегда

мы были довольны качеством ле
чения. Правда, в последний пери
од сдвиги произошли, и немалые. 
В этом году вплотную занялись 
повышением квалификации меди
цинского персонала, к  маю более 
ста человек побывали на специ
альных курсах. улучшилось и 
снабжение оборудованием. Вообще, 
материальна - техническая база 
здравниц укрепилась, в  санаториях 
Гагра, Нового Афона, Гудаута от
крылись новые медицинские каби
неты. Но не все санатории ооеспе- 
чены необходимым количеством 
рентгенопленки, бумагой для элек
трокардиограмм, химикалиями, дру
гими материалами, поставляемыми 
Грузмедтехникой. Нередко из-за их 
отсутствия многие диагностичес
кие назначения не выполняются.

Вот, оказывается, во что вы
ливаются недопоставки необ
ходимых материалов. Очень 
серьезный, на наш взгляд, во
прос. Человек приезжает в 
наши здравницы не только 
погреться у солнца, но, что 
самое главное,_ поправить здо
ровье. Но лечение по выше
приведенным причи н ам  не 
всегда проводится качествен
но. Вот еще одна проблема, 
которая должна быть решена.

Побывали мы и на некото
рых других здравницах Гагра. 
Картина в них примерно та
кая же, как и в «Кавкасиони». 
В основном они уже готовы 
к летнему сезону.
• К вечеру приехали в Пицун
ду. Несмотря на поздний час, 
на месте застали директора 
объединения пансионатов ку
рорта Александра Басилая.

— Как дела с подготовкой 
к сезону?

Проведена подготовит е л ь- 
ная работа по повыш в н и ю 
качества обслуживания. Но 
что хотелось бы сказать. Мно
гим из нас доводилось быть 
пассажирами фирменных по
ездов Прибалтийской желез

ной дороги. Все в них фирмен
ное, начиная от простынь, за
навесок, кончая одеянием про
водников и даже мылом. Чем 
мы хуже. Разве плохо было, 
если бы обслуживающий пер
сонал каждого пансио н а т а 
имбл хотя бы свою отличи
тельную от других одежду. 
Попытались заказать ее на од
ном из предприятий Министер
ства легкой промышленно
сти республики. Но то, что нам 
прислали, что называется, ни 
в какие ворота не лезло.

Или другая проблема. Ка
чество поставл я е м ы х  нам 
фруктов. Люди приезжают на 
юг, тут им на стол ставят яб
локи, к примеру, которые раз
мером чуть больше яйца.

Как видим, в профсоюзных 
здравницах проблема снабже
ния стоит наиболее остро. Воз 
этот не первый год никак не 
сдвигается с места. Кому ад
ресовать эти упреки, как не 
Главному управлению по про
изводству и переработке пло
дов, овощей и картофеля 
Госагропрома республики.

Много неприятностей, хло
пот у администрации здрав
ниц связало и с приобретени
ем для гостей обратных про
ездных билетов на авиа- и же
лезнодорожный транспорт.

ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА 
С РЮКЗАКОМ

Все проблемы, перечислени
ем которых мы закончили раз
говор о профсоюзных здравни
цах, стоят и перед туристичес
кими базами и гостиницами 
Абхазоблсовета по туризму и 
экскурсиям. И, может быть, в

летний период даже в боль
шей степени.

Но есть у них и свои специфи
ческие проблемы. Впрочем, 
лучше всего рассмотреть их на 
примере одного из лучших не 
только в республике, но- и в 
стране, туристических учрежде
ний — тургостиницы имени XV 
съезда ВЛКСМ.

...Каждый год здесь отдыха
ют десятки тысяч человек. И 
уезжают очень довольные ка
чеством обслуживания, пита
нием, разнообразной програм
мой культурно - массовых ме
роприятий и так далее. Об 
этом свидетельствуют много
численные записи в книге от
зывов.

А вот директор тургостини
цы Гиви Мешвелиани недово
лен своей работой. Что это — 
поза? Отнюдь, он четко обос
новывает свою позицию.

— Раньше было лучше, — 
говорит он, — коллектив чув
ствовал себя полновластным 
хозяином. Все, что находилось 
на территории турбазы, так 
раньше называлась тургостини
ца, подчинялось ее администра
ции: кафе, буфет, аттракци
оны, магазин сувениров, кон
дитерская и, т. д. Что произо
шло потом? Кафе, буфет, ма
газины стали подчиняться торг- 
объединению Абхазсовета по 
туризму, автотранспорт—транс
портному объединению «Ту
рист». Это значит, что продав
цы торговых точек ведут себя, 
как им захочется; администра
ция не может никак на них 
воздействовать напрямую. Что
бы вызвать машину, приходит 
ся за десять километров вез
ти заявку. Все это отражается 
на качестве обслуживания. За

которое турист спрашивает в 
первую очередь с админист
рации. И он совершенно прав. 
Но вскоре, хочется надеяться, 
многое изменится. Туристичес. 
кие предприятия переходят на 
хозрасчет. Только хотелось 
бы, чтобы все эти фактооы 
при разработке положения бы
ли учтены.

Трудно не согласиться с Ги
ви Мешвелиани. Тем более, 
что возглавляемый им коллек. 
тив уже сделал первые шаги 
для перестройки своей рабо
ты. Только один пример. На 
бригадный метод организации 
и оплаты труда перевели здесь 
горничных. И выяснилось, что 
с этой работой вместо двадца
ти человек справляются семь. 
Оплата их труда возросла 
вдвое, а к качеству уборки 
номеров сегодня не предъяв
ляет претензий ни один турист.

Есть в тургостинице и свое 
подсобное хозяйство, которое 
обеспечивает ее гостей свежи
ми огурцами, помидорами, зе
ленью. «Настоящий хозяин»,— 
говорят про Мешвелиани. Но 
главное не это. Директор су
мел добиться того, что каж
дый член коллектива тургости. 
ницы чувствует себя полно
правным хозяином. И поэтому 
готовность к летнему курорт
ному сезону здесь, как всегда, 
на самом высоком уровне.

А как в целом по системе 
Абхазсоветв по туризму?

Все восемь туристических 
баз, три тургостиницы готовы 
к приему туристов. В каждой из 
них уже закончены ремонтно- 
благоустроительные раб о т ы,
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писателей Грузии Ф . Халваши, 
осетинский писатель X. Албор- 
ты, директор Института язы
кознания АН Грузии, академик 
АН республики К. Ломтатидзе, 
секретарь правления Союза 
писателей Грузии, председа
тель правления Союза писа
телей Абхазии А. Джонуа, сек- 

; ретарь правления Союза пи
сателей Г рузии X. Берулава, 
известная советская перевод
чица Е. Николаевская, секре
тарь правления Союза писа
телей Абхазии Г. Каландия, ас
пирантка Тбилисского госу
дарственного универс и т е т а 
Л. Маргиани говорили о Баг
рате Шинкуба как о художни
ке большого гражданского тем
перамента, всегда чутко откли
кающемся на актуальные со
бытия своего времени. Темы 
нашего героического прошло
го, славной социалистической 
нови определяют содержание 
произведений поэта, книги ко
торого завоевали поистине все
народное признание.

Были прочитаны стихи, по
священные юбиляру, прозву
чали произведения поэта, пе
реведенные на грузинский и 
русский языки.

В этот вечер грузинские со
братья по литературному це
ху, многочисленные читатели 
еще раз заявили о своей люб
ви и признательности одному 
из лучших сынов Апсны — 
«страны души», которая щед
ро одарила его душевной чи
стотой, добротой и благород. 
ством. Истинно народный по
эт, подлинный патриот и ин
тернационалист достойно про
должает богатые тради ц и и 
грузино - абхазских культур
ных взаимосвязей.

В заключение выступил Баг
рат Шинкуба. Он тепло побла
годарил всех участников юби
лейного вечера за признание 
его творчества.

Вечер завершился большим 
концертом, в котором приняли 
участие мастера искусств Гру
зии и Абхазии.

(ГРУЗИНФОРМ).

К Ю Б И Л Е Ю  П О Э Т А
Задушевным раэгов о р о м 

грузинских позтов со своим 
испытанным другом, народным 
позтом Абхазии Багратом Шин
куба можно назвать сборник 
его стихов и позм, который 
на грузинском языке только 
что выпустило издательство 
«Мерани». Книга посвящена 
70-летию со дня рождения из
вестного мастера художест
венного слова.

В сборник вошло свыше 60 
стихотворений и баллад, кото
рые перевели известные поэ
ты — И. Абашидзе, Р. Марги
ани, Г. Абашидзе, А. Сулака- 
ури, ,Т. Джангуоашвили, А. Го- 
миашвили, Ш. Акобия, Н. Гу-

решидзе, Ш. Нишнианидзе, 
К. Каладзе, X. Гагуа, Г. Шат- 
берашвили, М. Лебанидзе.

В книгу вошли поэмы «Воз
вращение домой», «Песня о 
скале», сказка для детей «Со
ловей и лиса», драматическая 
поэма по абхазскому сказанию 
«Братья», роман в стихах «Мои 
соотечественники».

Новый сборник стихов и 
поэм Баграта Шинкуба издан 
15-тысячным тиражом. К юби
лею поэта в издательстве «Ме
рани» вышел в свет и его ро
ман «Последний из ушедших» 
в переводе Т. Чиджавадзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОФИЦИАЛЬНЫМ ОТДЕЛ
О ПОСТАНОВЛЕНИЯХ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА СССР, 
ПРИНЯТЫХ В СВЯЗИ С ЗАКОНОМ 

СССР «ОБ ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 
ТРУДОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

Постановлен н е м  Совета до 50 процентов и продле- 
Министров СССР «О предо- вать срок погашения ссуды 
став/тении кредитов граж- до 6 месяцев, а в случае не- 
данам, занимающимся ин- уплаты заемщиком в тече- 
дивндуальной трудовой дея- ние более 3 месяцев очеред- 
тельностью» разрешено Гос- ных платежей взыскивать в 
банку СССР предоставлять судебном порядке всю задол- 
такнм гражданам кредиты:* женность по ссуде.

на приобретение сырья, П остановлением  Совета 
материалов, инструментов, а Министров СССР «О вопро- 
также на оплату инструмен- сах, связанных со взнмани- 
тов и иного имущества, по- ем государственной пошлины 
лучаемого в аренду или на- и налогов с лиц, занимаю- 
прокат, — в сумме до 2 тыс. щнхся индивидуальной тру- 
рублей на срок до 12 меся- довой деятельностью» опре-
цев, с взиманием за пользо
вание кредитом 3 процентов 
годовых;

на приобретение иного 
имущества — в сумме до 3 
тыс. рублей на срок до 24 
месяцев, с погашением, на

делено, что за выдачу па
тента на занятие индивиду
альной трудовой деятельно
стью взимается государст
венная пошлина в размере 
5 рублей.

Установлена льгота * для
чиная с седьмого месяца со граждан, постоянно прожи- 
дня выдачи ссуды и взима- вающих в районах Крайнего 
нием 2 процентов годовых. Севера и местностях, при- 

Кредиты на указанные це- равненных к этим районам, 
ли предоставляются граж-- Их доходы, полученные от 
данам при наличии регистра- занятий индивидуа л ь н о й 
ционного удостоверения или трудовой деятельностью, по- 
патента финансового отдела доходным налогом не обла- 
исполкома соответствующего гаютсй.
Совета народных депутатов и Постановле н и е м  Совета 

^лод обязательства этих граж- Министров СССР «О поряд- 
дан о погашении полученной ке выплаты пенсий лицам,
ссуды.

За просроченную
занимающимся нндивидуаль- 

задол- ной трудовой деятельностью»
женность по выданным ссу- установлено, что при выпла- 
дам взимается 5 процентов те пенсионерам всех видов
годовых. 

Госбанку СССР
пенсий не учитываются д>- 

предо- ходы от занятия индивиду-
ставлено право увеличивать альной трудовой деятельно-
в случаях, когда это эконо- стью.
мически целесообразно и под- Пенсии им выплачиваются 
тверждается соответствую- в полном размере независя
щими расчетами, размер мо от получаемого дохода.
кредита на указанные цели (ТАСС).

Страна Советов—на м агист ральном  пути перестройки

Щ РЕВОЛЮЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ЗАРЯ

О С Т О К А
Неделя

Литовской
ССР

«Надо писать пламенно!» Вот 
деаиэ этого человека, творчество 
которого известно далеко за 
пределами нашей страны. Его 
лирика, сатирические произве
дения, поэмы завоевали всеоб
щее признание. Речь идет о на
родном поэте Литвы, Герое Со
циалистического Труда, лауреа
те Ленинской премии, депутате 
Верховного Совета Литовской 
ССР Эдуардасе МЕЖЕЛАЙТИСЕ. 
Его я и попросил рассказать о се
годняшнем дне республики, ее 
трудолюбивом народе, о путях 
перестройки.

— Честно говоря, вы ставите пе
редо мной трудную задачу. Если го
ворить коротко, то перестройка уже 
вошла в жизнь республики, она идет, 
хоть медленно пока, но идет. Ста
рое начинает капитулировать на всех 
«фронтах», стали проявляться сдви
ги в психологии людей, в мышле
нии.

Мы вступили в этап, связанный с 
необходимостью скорейшего реше
ния задач, поставленных январским 
Пленумом ЦК КПСС. Оживились те 
районы республики, что долгое вре
мя отставали, — Зарасайский, Гель- 
шяйский, Молетский, Швенченский, 
Ширвинтский, Мажейкский, Акмян- 
ский. Сдвиги здесь еще небольшие, 
но они есть, и это главное. Такие 
вот позитивные тенденции стали про
являться и в республике в целом. 
Национальный доход за Лервый год 
пятилетки увеличился на 3,9 процен
та при плане 3,5, значительно превы
шен план темпов роста производ
ства и' производительности труда в 
промышленности. Происходят по
ложительные сдвиги в сельском хо
зяйстве, капитальном строительстве, 
на транспорте, в связи, сфере об
служивания населения. Но было бы 
нечестным умолчать и о недостат
ках. Один только факт — в минув
шем году на реконструкцию и тех
ническое перевооружение предпри
ятий было выделено государствен
ных капитальных вложений на 25 
процентов больше, чем в 1985 году, 
но 62 миллиона рублей этих средств 
еще не освоено. И касается это Гос- 
агропрома, министерств промстрой- 
материалов, легкой промышленно
сти, автотранспорта, коммуналь
ного хозяйства и многих, к сожале
нию, других отраслей. А между 
тем в нынешнем году предстоит ос
воить на 27 процентов средств боль
ше, чем в прошлом году. Зы пред
ставляете, какая задача стоит перед 
нами?

— Говоря откровенно, подобная 
ситуация складывается не только в 
Литве, но и во многих других союз
ных республиках, в том числе и в 
Грузни...

— И это понятно. Как бы далеко 
территориально мы ни находились 
друг от друга, но и болезни, и ре
цепты выздоровления, и победы 
у нас общие, с небольшой лишь раз
ницей, в нюансах. Поэтому выход 
нужно искать всем вместе. Вот еще 
одна проблема — повышения каче
ства продукции. Она, видимо, оди
наково важна и для Грузии, и для 
Литвы. В прошлом году удельный 
вес продукции высшей категории 
составил меньше половины общего 
ее количества. А подтверждением 
причин отставания служат первые 
итоги введения госприемки: в ре
зультате инертности был сорван 
план первых месяцев второго года 
пятилетки на вильнюсском заводе 
«Эльфа», Шяуляйской трикотажной 
фабрике, ряде других предприятий. 
И давайте не забывать еще об од
ной важнейшей отрасли — сельском 
хозяйстве. Второй год действуют но
вые органы управления АПК. Неос
поримые положительные достиже
ния есть. Но... критика, высказанная 
М. С. Горбачевым в адрес работ
ников агропромышленного комплек

са Латвии и Эстонии, в полной мере 
относится и к нам. Впервые за по
следние пять лет появились в рес
публике нерентабельные хозяйства— 
всего двенадцать. Но для нас это 
уже ЧП. В причинах нужно еще раз
бираться, так что простой констата
цией фактов не обойтись... Делает 
первые шаги в республике семей
ный подряд — и здесь мы сталки
ваемся с массой проблем...

— Как известно, революционные 
процессы тогда и приходят я дви
жение, когда скапливается множаст-

времени, и началась политика за
жима, унификации. Она продолжа
лась и до последних лет — вспом
ните Тарковского. Нельзя сдержи
вать внутреннюю энергию. В резуль
тате необдуманных действий оста
лись мы не только без многих де
ятелей культуры, но и без портных, 
сапожников, простых мастеров. Ло
шадей уничтожили, а сейчас тратим 
тысячи на их разведение!

Перестройка тем и сложна, что не 
только разрушает она старое, но и 
новое строит одновременно. Восхи-

ф  На с н и м к е :  народный поэт Литовской ССР Эдуар- 
дас Межелайтис. Фото Н. Верзилова.

во проблем — от экономических до 
социальных. Вы — участник револю
ционного движения в Литве в 30-е 
годы, подпольщик. Вы видели и по
слевоенную Литву. И тогда было 
множество нерешенных вопросов. 
Как вы расценивает* сегодняшнюю 
ситуацию!

— Легких революционных про
цессов не бывает. А перестраивать 
или, более того, перестраиваться са
мому сложнее втройне. И, пред
ставьте себе, ставить перед собой 
такую задачу могут лишь те, кто 
смотрит на- трудности объективно, 
для кого не пустые слова идеи Ок
тября. За свою жизнь мне пришлось 
столкнуться с хорошим и плохим, с 
победами и ошибками. И понял одно: 
победив, не нужно чрезмерно пре
возносить достижение, а ошибки... 
Их нужно исследовать — со скаль
пелем в руке, а не огульно охаи
вать или замалчивать. Главная ошиб
ка — догматизм, закостенелость. 
Мне лично пришлось пройти и до
рогами побед, и не раз быть по
терпевшим — вплоть до объявления 
в послевоенные годы- националис
том, вплоть до запрета публиковать
ся. Кстати, из последней передряги 
помог мне выкарабкаться Георгий 
Леонидзе, опубликовавший в «Прав
де» рецензию на мою рукопись. Да, 
непростительно много ошибок мы 
допустили в свое время. Но не нуж
но забывать об этом, не нужно от
брасывать в сторону историю, тог
да мы сможем избежать ошибок в 
будущем. Вы помните период двад
цатых годов? Какие талантища поя
вились тогда — Маяковский, Пас
тернак, Цветаева, Стравинский, Про
кофьев... Но прошло еще немного

щаться сдвигами, успехами еще ра
но — нужно просто работать. Ведь 
вы посмотрите, какие перспективы 
перед нами открываются, какой про
стор для труда, для гуманистичес
кого творчества. Но старое не сда
ет позиций так легко и просто, как 
может показаться. И не верьте тем, 
кто .говорит о перестройке в про
шедшее времени. Перестройка не 
кончается...

—  Я хотел бы отметить —- ведь 
перестройка должна проявляться и 
в повышении трудовой и обществен
ной активности людей, в кардиналь
ном улучшении всей хозяйственной 
и воспитательной деятельности...

— Позвольте мне продолжить. 
Без примеров в ' этом деле обой
тись нельзя — нам нужна масса 
таких примеров, которые помогут 
всем понять, что трудности прехо
дящи, что любой из нас может с 
ними бороться. Любой — в этом-то 
и все дело. Давайте не искать ве
ликих свершений сегодня, давайте 
вглядимся в людей, делающих пусть 
незаметное, но свое, важное для 
всех дело. На календаре вязальщи
цы Утенского трикотажно-галанте
рейного объединения имени М. 
Мельникайте Гражины Пакельнене 
январь... 1988 года. А пришла она' 
сюда всего пять лет назад. И тру
дится сегодня на трех машинах, хо
тя нередки случаи, когда работает 
она на шести станках. В планах 
Пакельнене — уже новый рубеж: к 
70-летию Октября выполнить план 
трех с половиной лет пятилетки. Я 
против надуманных починов, но 
здесь, уверен, честный труд выхо
дит на первое место.

Пранас Геймонас. Начинал он ра

ботать еще на первой в Иоканекс- 
ком районе машинно-тракторной 
станции. Сколько лет прошло с тех 
пор, от тракториста до механика до
шел он, а теперь вот уже 20 лет 
трудйтся в мелиоративном управ
лении. За это время им уложено 
более двух тысяч километров дре
нажа. И нынешние передовики уп
равления Зенонас Дабужинскас, Аль
гирдас Раманоускас, Станислав Ми- 
нявичюс, Саумос Лунис — его уче
ники...

На весь Союз известны доброт
ные, ухоженные литовские леса. Но 
достигается известность эта трудом 
людей, тех, кому поручено ухажи
вать за лесом, спасать от пожа
ра, браконьера, поруба... В Шаль- 
чай огромной популярностью поль
зуются лесничие Бронюс Сухоцкас, 
Антанас Тамулявичус... Мы привык
ли с уважением говорить о токарях 
и металлургах, о колхозниках и ра
бочих совхозов/ а таких вот людей 
чаще всего и не замечаем. А зря...

Около 20 тысяч рублей сэкономят 
в нынешнем году четыре роботизи
рованных технологических комп
лекса-аппарата, внедренных недав
но на Вильнюсском заводе электро
сварочного оборудования. И это не 
единственное предприятие, на кото
ром идет такое внедрение. Нельзя 
не сказать и о работниках сельско
го хозяйства. 6.673 килограмма мо
лока от одной коровы получила 
Казимера Бальчювене из Каунас
ского района, 6.542 — Ядвига Стан- 
невич из Вильнюсского; 4.053 грам
ма суточного привеса скота доби
вается Виргиния Мицкявичене из 
Радвилишкского района. И этот спи
сок можно еще продолжать долго.

Да, хотел бы подробнее остано
виться на примере Вилкавишкского 
района. В сороковом году в районе 
не было ни одного инженера, всего 
20 врачей, 120 учителей. Сегодня 
здесь уже 200 инженеров, 102 вра
ча, около тысячи педагогов. Толь
ко это говорит о том, какой путь 
прошел район за годы Советской 
власти. Конечно, и проблемы ос
тались — в первую очередь идет 
борьба с эаорганизованностью, ка
зенщиной. Но успехи все весомее 
и весомее. Да поглядите только на 
жилые дома, библиотеки, Дома куль
туры, оздоровительные пункты. И 
учтите, это не только в этом одном 
районе — в хозяйствах Литвы дей
ствуют 1.666 библиотек, 1.300 комп
лексных приемных пункта. И здесь 
во главе всех дел стоят труженики, 
те самые, о которых я писал в сво
ем «Человеке»:

В шар земной упираясь ногами, 
Солнца шар я держу на руках.
Так стою меж двумя шарами — 
солнечным и земным...
Так стою:
Прекрасный, мудрый, твердый, 
Мускулистый, плечистый...
Я человек,
Я коммунист.
— И еще один вопрос. На XXVII 

съезде КПСС было сказано: «...Важ
но, чтобы здоровый интерес ко все
му ценному, что есть в каждой на- 
циональной культуре, не вырождал
ся в попытки отгородиться от объ
ективного процесса взаимодействия 
и сближения национальных куль
тур»...

— То есть, как обстоят дела, к 
примеру, между нашими республи
ками, какой уровень отношений? 
Одно могу сказать прямо — они не
достаточны, должны быть лучше, 
крепче, сильнее. Очень ясно было 
сказано в свое время Владимиром 
Ильичем Лениным: «Никакого ут
верждения национализма пролета
риат поддерживать не может, •— 
наоборот, он поддерживает все, что 
помогает стираться национальным 
различиям, разрушаться националь
ным различиям, разрушаться наци
ональным преградам, все, что дела

ет связи между народами все тес
нейшими и теснейшими». К сожале
нию, чаще всего контакты эти сво
дятся лишь к культурным связям. 
Недавно в Вильнюсе прошел моло
дежный культурный форум, органи
зованный вильнюсским городским 
комсомольским интерклубом «Ли- 
туанина». Приняли в нем участие и 
гости из Грузии. Были у нас Цисана 
Татишвили, театр марионеток, театр 
киноактера, и другие. К сожалению, 
наши коллективы не столь часто 
появляются в вашей республике, хо
тя в эти дни в Тбилиси показал свою 
постановку наш театр молодежи. 
Довольно крепки наши спортивные 
контакты, связаны друг с другом 
производственники. Но недостаточ
но всего этого, недостаточно. Нам 
нужно углублять отношения. И ес
ли это возможно, до бесконечнос
ти. Я люблю Грузию и желаю ей та
кого же успеха во всем, как и своей 
Литве, большая дружба связывает 
меня с Ираклием Абашидзе, други
ми грузинскими писателями, поэта
ми. И я рад предоставившейся воз
можности через «Зарю Востока» пе
редать им наилучшие пожелания.

Сегодня перед работниками куль
туры стоят важнейшие задачи. Не 
секрет, что еще есть разного рода 
негативные, в том числе и с нацио
налистической окраской, проявле
ния среди части молодых людей.
И с этим нужно бороться, прежде 
всего нам, деятелям культуры. Это 
поможет избавляться от эксцессов, 
нежелательных последствий. Нам ча
ще нужно встречаться, больше об
щаться. Возьмите пример «Покая
ния». Посмотрите, какие здесь оче
реди в кинотеатры...

— Извините, но где бы я ни был 
в последнее время, почти ясегда 
речь заходит об зтом фильме.

—  А как же. Это событие в ис 
кусстве. Здесь и гротеск, и пародия, 
и драма, и фарс. И что самое глав
ное — правда жизни. За эту прав
ду и нужно бороться, показывать ее, 
решать застарелые проблемы. Нам 
необходимо обновление, надо всту
пать в спор, в полемику, надо бо
роться со всем, что мешает двигать
ся вперед. Мы хозяева положения— 
значит, и жизнь за нами. 70 лет наг 
зад мы завоевали право на это. В 
наши дни мы обязаны исправить не
достатки и передать эстафету тем, 
кто придет нам на смену в XXI ве
ке. Это наша главная задача.

И я хотел бы подарить грузинским 
читателям одно из своих стихотво
рений:

За порталами старыми 
Суд над ночью идет...
Лжи наросты на яворе 
Ноябрь соскребет...
С этих яворов взыщется 
Сполна медяков...
Листопад — это пища 
Для поэм и стихов...
Если встречей ноябрь 
Нас с тобой сведет —
Вскрикнут птицы, на яворе 
Вновь листва прорастет...
Подари мне навечно 
Одну мелочь— глаза.
Без такой скромной мелочи 
Ночь очистить нельзя...
Все, что ложью потравлено, 
Облетает, искря,
С этой черной, картавой 
Полночи ноября...
Я хочу еще раз повторить.. Ре

волюция не кончилась, революция 
продолжается. Перестройка — ло
гическое развитие ее. Значит, мы и 
сегодня революционеры, значит, 
нам и сегодня нужно отдавать все 
силы на борьбу с косным, застаре
лым, ненужным, тормозящим наше 
движение вперед. И нам нужно быть 
вместе, друзья!

Беседу вел 
Тамаз ЛОМСАДЗЕ.

(Спец. корр. «Зари Востока»).

они. дооснащены мебелью, ин. 
вентерем, оборудованием, И 
вс* же есть, что называется, 
и ложка дегтя. К примеру, 
когда мы побеседовали с не
сколькими отдыхающими на 
Сухумской турбазе, то все они 
высказали претензии по поводу 
перебоев в снабжении горя
чей водой. Несколько лет на
зад у турбазы была своя авто
номная котельная. Потом кто- 
то посчитал, что она ей не 
нужна. Турбазу подключили к 
другой котельной, а оборудо
вание прежней увезли. И что 
мы имеем сегодня? Вместе с 
котельной исчезла и прачеч
ная. Белье приходится стирать 
в городской, а это обходится 
дороже, да и качество стирки 
не идет ни в какое сравнение...

— Но больше всего нас вол
нует, — говорит председатель 
Абхазоблсовета по туризму и 
экскурсиям Нури Акаба, —  то, 
что вследствие невыполнения 
постановлений директи в н ы х  
органов республики о строи
тельстве новых туристических 
объектов мы вынуждены уве
личивать число арендованных 
коек на квартирах у населе
ния. Это одновременно требу
ет увеличения количества пред
приятий общепита, что не все
гда достигается. Со всеми вы
текающими отсюда последстви
ями. И потом наши интересы 
столкнулись здесь с интереса
ми гагрской и сухумской фирм, 
созданных с целью организа
ции отдыха тех, кто прибывает 
без путевок и курсовок.

НА «ЧУЖОГО д я д ю »
Конфликт действительно на

зревает. Три года назад в Гаг- 
ра, и два года назад в Сухуми 
были созданы фирмы «Отдых» 
и «Сервис». Первая — при ис
полкоме Гагрского городского 
Совета народных депутатов.

вторая — при Минбыте Абха
зии. Главная цель их создания 
заключалась в упорядочении 
приема «неорганизован н ы х» 
отдыхающих. И практика пока
зала перспективность ^ эф
фективность такой формы ор
ганизации обслуживания «ди
карей». Кроме того, к приме
ру, городская казна Гагра по
полнилась за два года допол
нительно на сумму, превышаю
щую 780 тысяч рублей. «Гагр- 
ский эксперимент» сейчас изу
чается многими курорт а м и 
страны. И вдруг конфликт. В 
чем его суть?

Все началось с того, что 
работники фирмы посчитали, и 
их можно понять, что они, раз
мещая на основе партнерства 
группы туристов на квартирах, 
обеспечивая и х посадочными 
местами в столовых, работают 
на «чужого дядю». Дело в том, 
что Республиканский совет по 
туризму и экскурсиям запре
тил оплачивать фирме стои
мость посреднических услуг по 
найму жилья и за внеочеред
ное предоставление мест в 
системе общепита. А ведь это— 
основной источник поступле
ний средств на счет фирмы. В 
ответ на это в мае 1986 года 
исполком Гагрского городского 
Совета народных депутатов за
претил’ фирме с 1987 года об
служивание туристов и поста
вил перед Республиканским 
советом по туризму вопрос о 
прекращении приема и разме. 
щения в индивидуальном сек
торе города Гагра туристов, 
прибывающих сюда сроком 
свыше чем на 5 суток.

— Судите сами, —  говорят 
нам в Гагрском > горисполко
ме, — туристические органи
зации продают путевки стои
мостью 235 рублей. Сюда вхо
дит обеспечение жильем, пи
танием, экскурсиями. В том 
случае, если туристы разме

щаются на туристических ба
зах, какие могут быть претен
зии, Но ведь этого нет. Жилье 
этим людям находим мы, то 
есть фирма «Отдых», обеспе
чивает их внеочередное обслу
живание в столовых тоже она. 
И за это фирма ничего не по
лучает. А ведь при работе с 
«дикарями» весь комплекс ус
луг ими оплачивается.

Чью сторону занять в этом 
конфликте? Думается, доводы 
фирмы «Отдых» убедительнее.

Возникают взаимные пре
тензии и по поводу мест в 
столовых. Все упирается в их 
нехватку. И здесь свое слово 
могли бы сказать столовые, 
кафе, созданные на основе За
кона СССР об индивидуальной 
трудовой деятельности. Как 
обстоят дела в этом направле
нии в городах-курортах Абха
зии? Прямо скажем, неважно. 
В Сухуми открыта одна подоб
ная столовая на 40 посадоч
ных мест. Намечают их от
крыть в Сухумском, Очамчир- 
ском, Гульрипшском районах. 
Но все это пока на бумаге. 
Как и открытие основанных на 
том же принципе бытовых, 
торговых объектов.

САПОЖНИК 
БЕЗ САПОГ

Спором ведомств можно на
звать противоречия, возник
шие между фирмой «Отдых» 
и республиканском турсоветом. 
Но не только эти ведомства 
не могут найти общий язык 
между собой. В последние го
ды в Абхазии наметилась свое
образная тенденция. Совершен
ствуя службу сервиса, увели
чивая число услуг приезжаю
щим, автономная республика 
лицом к лицу стала перед тем 
фактом, что ее жителям прак
тически отдыхать негде. Да и 
возможности принятия на от
дых жителей других регионов

республики ограниченны. В то 
же время число баз отдыха 
различных предприятий и ор
ганизаций, находящихся за пре
делами Грузии, резко возрос
ло.

Проверка, проведенная спе
циальной комиссией Совета 
Министров Абхазии, выявила 
грубейшие нарушения в деле 
отвода земель под курортное 
строительство.

Вот, к примеру, как действо
вали представители автобусно. 
го предприятия №  3 города на 
Нева, Они купили частный дом 
в городе Очамчира, отметим, 
получив согласие м е с т н о г о  
органа власти. Проведя его ре
конструкцию и пос т р о и в  на 
участке подсобные помещения, 
что является грубейшим нару
шением законодательства о зе
млепользовании, автобусное 
предприятие стало эксплуати
ровать свой ведомственный 
пансионат на 52 места.

Всего же в зоне города Гаг
ра действуют три, так сказать, 
незаконных базы отдыха на 
930 койко-мест, в Гудаутском 
районе—соответственно восемь 
на 1.068 койко-мест, в Сухум
ском — одна на 150 койко- 
мест, Гульрипшском — одна 
на 250 койко-мест, в Очамчир- 
ском — две на 112 койко-мест, 
в Гальском — две на 225 кой
ко-мест. Сейчас их функциони
рование запрещено.

Но, может быть, как-то ис
пользовать эти объекты? Со
вет Министров Абхазии будет 
рассматривать этот вопрос.

И еще. Наверное, будет пра
вильным, чтобы в этих ведом
ственных оздоровительных ба
зах часть мест выделялась для 
отдыха жителей республики. 
Хочется надеяться, что с соз
данием в Абхазии управления 
курортами местного значения 
при Совете Министров авто
номной республики, которое

возьмет на себя руководство 
этими оздоровительными объ
ектами, а также координацию 
развития курортных учрежде
ний местного значения, поло
жение изменится.

Но, говоря об этфй пробле
ме, имеет смысл проанализи
ровать еще одну. Многие до
ма отдыха, пансионаты, тури
стические базы в зимние ме
сяцы не заполняются. И это 
никого не волнует. Этот вопрос 
ставился недавно и в «Меди
цинской газете». И в основ
ном касается ведомственных 
здравниц.

Наглядный пример: оздоро
вительная база отдыха «Чер
номорец» всесоюзного проект
ного института «Гидропроект». 
Функционирует она 4—5 меся
цев. Летом как пионерлагерь, 
в сентябре - октябре как ба
за отдыха. Остальное время 
закрыта. А ведь может она 
действовать круглогод и ч н о. 
Тут есть и крытый бассейн, где. 
если нужно, морская вода по
догревается. И медицинское 
обслуживание можно наладить: 
ведь в нескольких шагах от 
базы — гудаутский санаторий 
«Волга». Есть и другие ведом
ственные дома отдыха, панси
онаты в Леселидзе, Гантиади, 
Гульрипшском райрне, кото
рые частенько пустуют.

Очевидно, что посещаемость 
таких оздоровительных учреж. 
дений была значительно выше, 
если бы в них осуществлялось 
лечение...

А как подготовились к лет
нему курортному сезону в 
Аджарии? Об этом мы расска
жем в очередном номере га
зеты.

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ, 

Шалва СВАНИ, 
Давид ШЕЛИЯ. 

(Спец. корр. «Эари Восто
ка»). .

П ульс планет ы

В ПОДДЕРЖКУ МИРНЫХ ИНИЦИАТИВ
1

МОНТЕВИДЕО, 12 мая. (ТАСС). Председатель комиссии 
по иностранным делам уругвайского сената Америко Ри- 
кальдони выразил полную поддержку заявлению Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева о необходимости 
ответственности и реализма в решении современных между
народных проблем, сделанному им в беседа с министром 
иностранных дал Мексики Бернардо Сепульведой во время 
его недавнего официального визита в СССР.

Такой подход, сказал уруг
вайский сенатор в интервью 
корреспонденту ТАСС, играет 
решающую роль в обеспече
нии мирного сосуществования 
государств. При его отсутст
вии возникают осложнения в 
международной обстано в к е, 
конфронтация, ухудшаются от
ношения между странами.

Отвечая на вопрос об отно
шении к выдвинутой Советским 
Союзом программе полной 
ликвидации ядерного оружия 
во всем мире к 2000 году, 
А. Рикальдони отметил, что 
уругвайцы всегда поддержива
ли и поддержат предложения, 
направленные на сокращение

или ликвидацию ядерного ору
жия. Уругвай, сказал он, с ог
ромным вниманием следит за 
переговорами между СССР и 
США по этим проблемам, же
лая их успешного завершения.

Мы живем в мире, в кото
ром усиливается взаимная за
висимость государств друг от 
друга, продолжал сенатор. В 
то же время отсутствие полно, 
го совпадения интересов и то
чек зрения разных стран — 
обычное явление. Поэтому не
обходимо не только знать эти 
страны, но и понимать причи
ны, по которым они занимают 
те или иные позиции.

ВСТРЕЧА ХАЙДЕРА 
С СОВЕТСКИМ И УЧЕНЫ М И
ВАШИНГТОН, 12 мая. (ТАСС). Они встретились в Лафайет- 

парке как старые знакомые — американский ученый Чарльз 
Хайдер и советские академики В. И. Гольданский и Ю. В. 
Гуляев.

57-летний американский аст
рофизик, который недавно за
кончил свою беспримерную 
голодовку, проводившуюся в 
знак протеста против милита
ристской политики вашингтон
ской администрации, расска
зал представителям советско
го комитета солидарности с 
Чарльзом Хайдером, что он с 
огромным интересом ознако
мился со всеми переданными 
ему письмами и посланиями 
из СССР. ДоЮгор Хайдер про
сил передать советским людям 
сердечный привет и призна
тельность за их сочувствие и

солидарность с его борьбой. 
Он отметил, что обращения и 
послания советских людей сыг
рали решающую роль в при
нятии им решения о прекра
щении голодовки. Однако этот 
шаг вовсе не означает окон
чания «вахты совести» у Бе
лого дома, подчеркнул амерм 
канский ученый.

По словам Чарльза Хайде- 
ра, сейчас он чувствует себя 
значительно лучше, чем в по 
следние дни голодовки, при
держивается специального ре
жима по преодолению ее по
следствий, но по-прежнему 
ощущает большую слабость.

19 лет 
с пересаженным сердцем

ПАРИЖ, 12 мая. (ТАСС). 
В больнице Марселя в воз
расте 67 пет скончался Эм
мануэль Витриа, человек, 
проживший более, чем кто 
бы то нм было — почти 19 
лет, —  с пересаженным 
сердцем.

По сообщению врачей, он 
страдал дыхательной недоста
точностью, вызванной сердеч
ной недостаточностью, одна
ко, непосредственная причина 
смерти пока что не ясна. Ра
нее Витриа перенес несколь
ко заболеваний, не связанных 
с пересадкой сердца.

Как сообщается, 27 ноября 
1968 года Витриа, страдавше
му неизлечимым сердечным 
заболеванием, было переса
жено сердце 20-летнего моря
ка, погибшего в автомобиль 
ной катастрофе.

ль
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'ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ’

Ничего не изменилось
В июне 1986 года я обратился а редак

цию по поаоду того, что ■ суточных кассах 
железнодорожного вокзала города Цхакая 
с пассажиров взимается комиссионный сбор 
за билеты, проданные после того, как с них 
снята бронь.

С этим вопросом разобрались в Управ
лении Закавказской железной дороги, и 
вскоре я получил ответ от заместителя на
чальника Самтредского отделения М. Порч- 
хидзе, в котором сообщалось, что действия 
работников вокзала противоречат порядку 
реализации билетов на места в поездах. 
Начальнику вокзала Л. Басилая за это объ
явили выговор, а мне выслали незаконно 
взысканный рубль.

Казалось бы, конфликт исчерпан. Но вот 
недавно пришлось снова побывать в Цха
кая. И что же? Ничего здесь не изменилось: 
как продавали билеты «с доплатой», так и 
продают. 29 марта на окошечке кассы №  1 
повесили объявление, что «Билетов в нап
равлении Тбилиси нет». Потом вдруг ста
ли их продавать, но только в общий вагон 
на поезд №  611 Цхакая—Тбилиси. Через не
которое время заработала и касса №  2. 
Но тут уже продавали билеты в купирован
ный вагон поезда и с доплатой. Как объ
яснила кассир: «Это бронь начальника вок
зала». Когда же мы вошли в вагон, он ока
зался наполовину пустым.

Спрашивается, каков же эффект- от мер, 
приняты* Самтредским отделением Управ
ления Закавказской железной дороги? Вы
ходит, временный, вернее, разовый. И 
еще об одном хотелось бы сказать. Дело 
не только в одном рубле, который с меня 
взяли неправильно и потом вернули. Ведь 
негативные явления продолжаются, и эти 
рубли берут не с меня одного. Подумайте, 
сколько народу ездит из Цхакая в Тбилиси!

Л. СУРМАВА.
г. Тбилиси.

Невеселое новоселье
Обращаюсь к вам в газету, т. к. местные 

власти все наши жалобы оставляют без вни
мания.

Я со своей семьей много лет проживала в 
собственном доме со всеми удобствами. В 
1982 году наш дом попал под снос. Четыре 
года мы вынуждены были снимать квартиру.

Наконец, долгожданный новый дом на ули
це Куйбышева был сдан. Строил его трест 
«Абхаэстрой», а принял исполком Сухумско
го горсовета. Вселили сюда рабочих из Су
хумского головного строительного управле

ния водохозяйственных объектов «Глав- 
грузводстроя», дали квартиру и нам. Но 
вместо радости—одни огорчения. Как жить 
в недостроенном доме? Я уже не говорю о 
том, что нет отопления, не работает лифт. 
И продолжается это не один месяц, а два 
года. А сейчас этот «новый» дом дал крен.

Что нам делать?
^ Н. ТОРГАШОВА.

г. Сухуми.

Куда обращаться?
В Рустави, на улице Маяковского, живут 

мои родственники. Я часто к ним прихожу, 
поэтому знаю, каков сложилось положение.

Дело в том, что в домах № 9 и №  I I  
в течение нескольких лет жители этажей 
выше третьего не получают воду — она сю
да не поднимается.

Обращались неоднократно в отдел во
доснабжения горисполкома и в Ж ЭУ №  2. 
В первой организации отвечают, что если 
бы вообще не было воды, тогда они при* 
няли бы меры, а во второй — что их ка
саются только поломки, разные неисправ
ности. Вот и непонятно, к кому теперь об
ращаться. Как ходили люди мытЪ посуду и 
стирать белье на улицу, так и ходят по сей 
день.

К. ХА.ЧАТУРОВ,
г. Рустави.

Кто доставит газеты?
Много лет я выписываю газеты «Заря 

Востока» и «Сельская жизнь». Все время 
получала газеты нормально, а последние 
два года стали приносить одну или две га
зеты в неделю. Обращаюсь к почтальону, 
мне отвечают: «Что на почте дают, то и 
приношу». Еду в Шиндисское почтовое от
деление, два километра от нашего, селения, 
там мне отвечают: «Что Гори нам присы
лает, то и выдаем». Еду в Гори, 22 ки ло 
метра от нашего селения, и там меня уве
ряют, что газеты отсылают нормально. Вот 
круг и замкнулся, кто же все-таки виноват, 
что пропадают газеты?

В прошлом году решила вообще не вы- 
писывахь газеты, это же выброшенные 
деньги при такой доставке, а я—пенсионер
ка. Но не удержалась, выписала, понадея
лась на «авось». Вдруг положение испра
вится, но, напрасно.

Больше ездить по почтовым отделениям 
не могу и обращаюсь за помощью к вам.

А. ЗЕДГЕНИДЗЕ,
. Село Пхвениси Горийского района.

«в Недавно кутаисскому педагогу Нино Чхетия было присвоено авание народного мастера, 
ше будучи студенткой Нино увлеклась художественной аппликацией. Ее картины, созданные 
из растений, сделаны настолько мастерски, что получили высокую оценку художников-про-

фсссионалов.
Н а  с н и м к е :  самодеятельный художник из Кутаиси Нино Чхетия.

Фото Г. Герсамия. (Фотохроника ГРУ З И Н Ф О РМ а ).

«СОВЕТСКАЯ КУЛЬТУРА» 
ПЕЧАТАЕТСЯ В ТБИЛИСИ

Отныне газета Центрально
го Комитета КПСС «Совет
ская культура», наряду с цент
ральными газетами «Правда», 
«Известия», «Социалистичес
кая индустрия», «Сельская 
жизнь» и другими, будет пе
чататься в Тбилиси.

Ее 57-й номер от 12 мая ны
нешнего года передан из Мос
квы по фототелеграфу и отпе
чатан в ордена Трудового 
Красного знамени типографии 
Издательства ЦК Компартии 
Грузии.

Этот номер «Советской куль
туры» примечателен и тем, что 
в нем публикуются сообщения 
о культурной жизни нашей рес
публики: в частности, о том, 
что в Рустави построен кон
цертный зал на долевых нача
лах предприятий города, о 
том, что состоялся юбилейный 
вечер, посвященный 70-летию 
Тбилисского хореографичес
кого училища.

(ГРУЗИНФОРМ).

■ВЫСТАВКИ’

КАК ПРЕКРАСЕН ЭТОТ М ИР
Более ста произведений 

на персональной выставке 
Валерия Бояхчана, прохо
дившей в Доме художника, 
знакомили с многогранным 
дарованием автора.

В. Бояхчан успешно работал 
в кинематографе, широко из
вестна созданная им сценогра
фия спектаклей Тбилисского 
театра марионеток. На темы 
театра художник импровизи
рует и в своеобразной графи
ческой серии, созданной по 
мотивам пьесы Ж. Л. Барро 
«Человек в белом». Замысел 
художника восходит к мифу 
о сотворении человека, о по
стижении им себя в окружа
ющем мире. Герои театра ма
рионеток живут категориями 
мирового масштаба, а дейст
вие переносится во Вселен
ную.

Во многих произведениях 
Валерия Бояхчана воплощена 
поэзия окружающей жизни.

Картины его воспринимаются 
как законченное целое и од
новременно являются свое
образными вариантами еди
ной темы, «кинолентой ощуще
ний» художника. Коренной 
тбилисец, В. Бояхчан с любо
вью пишет свой город, преоб
ражая поэтическим даром да
же самые скромные его угол
ки. Его пейзажи старого Тиф
лиса являют собой совершен
но особое зрелище.

Творческий метод Бояхча
на постоянно обогащается за 
счет активного соприкоснове
ния со смежными зрелищны
ми искусствами — кино, теат
ром и даже... фотографией. 
Так, например, случайная на
ходка в старом подвале нега
тивов конца XIX века фото
графа Ермакова послужила со
зданию серии необычных пей
зажей, выполненных в «нега
тивной» серебристо - черной 
цветовой гамме, — «У подно

жия Метехи», «Старые мель
ницы», «Белый храм». В изо
бражениях старого Тифлиса 
мы угадываем частные под
робности старинного снимка, 
но грани строений, контуры 
улиц как бы размыты време
нем, удалены на непреодоли
мое расстояние от прошлого 
века. Деликатные касания чис
ти воссоздают застывший в 
торжественном молчании го- 
вод, но не разрушают таин
ственного покрова истории.

В. Бояхчан видит мир, как 
прекрасный натюрморт. Вещи, 
улицы, город в целом — пред
мет исследования и восхище
ния для художника. В безыскус
ственности портретов — тон
кая поэзия и чуткое понима
ние внутреннего мира модели. 
Особой задушевностью автор
ской интонации располагают 
они к длительному созерца
нию. В натюрмортах кисть жи
вописца словно мягко ткет

♦  Ф акт крупным 
планом

Н А У Ч Н А Я
КОНФЕРЕНЦИЯ

В Москве, в ордена Тру
дового Красного Знаме
ни Дипломатической ака
демии Министерства ино
странных дел СССР со
стоялась международная 
конференция «Советская 
дипломатия в борьбе за 
мир и международную 
безопасность: от Декрета 
о мире к всеобъемлю
щей системе междуна
родной безопасности». 

Конференция была посвя
щена 70-летию Великого Ок
тября. Пленарное заседание 
конференции открыл заме
ститель министра иностран
ных дел СССР В. Никифо
ров. С большим интересом 
были выслушаны, в частно
сти, доклады ректора Ди
пломатической акад е м и и, 
члена коллегии МИД СССР, 
доктора исторических наук 
О. Г. Пересыпкина «Семь
десят лет борьбы советской 
дипломатии за мир и безо
пасность народов», директо
ра Института космических 
исследований АН СССР, ака
демика Р. Сагдеева «Но
вое политическое мышление 
в ядерно-космический век» 
и других.

В работе конфере н ц и и 
принимали участие ответст
венные работники Министер
ства иностранных дел СССР, 
научные сотрудники Дипло
матической академии, Ака
демии общественных наук 
при ЦК КПСС, ряда вузов 
и академических институтов 
столицы и др.

В работе конфере н ц и и 
принимали участие и пред
ставители Грузинской ССР: 
заместитель директора Ин
ститута востоковедения АН 
Грузии О. Гигинейшвили, до
цент Сухумского государст
венного университета Р. Хо- 
нелиа. С докладом «Всеобъ
емлющая система междуна
родной безопасности — но
вая философия мира» вы
ступил директор Центра на
учной информации по об
щественным наукам АН Гру
зии Н. Киквадзе.

Георгий КОБАХИДЗЕ.

МОСКВИЧИ — НАШИ ЗЕМЛЯКИ

ЖДЕМ ВСТРЕЧИ С ТБИЛИСИ
В этой квартире иа Су

воровском бульваре власт
вуют музыка и живопись, 
прекрасно уживаясь друг 
с другом. Многое повидав
шие на своем веку два 
рояля, прекрасные карти
ны на стенах, на экране 
видеомагнитофона выступ
ления прославленных пиани
стов, множество грампла
стинок, ноты...

Хозяйка квартиры Нэта Еги- 
серян несколько удивилась 
приходу корреспондента газе
ты из Грузии, но скоро это 
удивление сменилось радостью 
от возможности как бы снова 
вернуться в пору детства и 
юности, вспомнить о своих 
первых педагогах, друзьях.

— Нэта Меликовна, давайте 
обратимся, как говорится, к 
истокам.

— Мои родители жили 1 в 
Гудаута. Затем наша семья 
переехала в Сухуми, и я, а бы
ло тогда мне 14 лет, поступи
ла в музыкальное училище, ко
торое и закончила по классу 
фортепиано в 1943 году.

Во время учебы я получала 
стипендию имени Мелитона 
Баланчивадзе и до сих пор гор
жусь этим. В училище были две 
такие именные стипендии — 
другим стипендиатом был ди
рижер Лев Джергениа.

Я очень много играла, полу
чая от этого огромное удо
вольствие, в чем немалая за
слуга моего учителя Марии 
Артуровны Разумовской, пре
красного музыканта, педагога 
и человека, очень требователь
ного и в то же время добро
го и внимательного. Работал у 
нас тогда и народный артист 
СССР, дирижер Одиссей Ди- 
митриади.

— Годы вашей учебы при
шлись на тяжелейшее время — 
шла Великая Отечественная 
воЯка...

—  Я перешла на третий курс, 
когда она началась. Практи
чески мы были еще детьми, но 
это не помешало нам понять, 
какая страшная беда обруши
лась на нашу страну *1 я меру 
своих сил помогать в борьбе 
с ненавистным фашизмом. Мы 
организовали концертную бри

гаду и выступали перед теми, 
кто уходил на фронт, в госпи
талях, а тогда под них были 
переоборудованы многие са
натории и дома отдыха, в во
инских частях.

Я до сих пор с волнением 
вспоминаю наши концерты на 
аэродроме. Мы играем, и вдруг 
из установленных тут же ди
намиков раздается голос: та
кому-то экипажу — на боевой 
вылет. Так иногда получалось, 
что начинали* концерт для од
них летчиков, а заканчивали 
для других.

А разве забудешь выступле
ния в госпиталях — вы бы ви
дели, как нас принимали те, 
кто еще совсем недавно вел 
бой на передовой. Сейчас' по
нимаешь, что мы для них бы
ли не только юные артисты,— 
ведь у каждого бойца была 
своя семья, дом и, слушая 
нас, они вспоминали своих 
близких, детей и все своё теп
ло переносили на нас. Как за
быть такое.

Я тогда фантастически лю
била играть. И на концертах я 
выступала и как солистка, и как 
аккомпаниатор. Исполняли мы 
в основном Чайковского — его 
знаменитую пьесу «На трой
ке» из «Времен года», романс 
для скрипки и фортепиано, 
сольные произведения, дуэты, 
трио. Мы играем, а в зале ра
неные, все перевязанные бин
тами люди. Они слушают нас и 
плачут. Вот рассказываю о 
том времени, а у самой серд
це сжимается.

— Как затем складывалась 
ваша творческая судьба!

— В 18 лет я поехала в Мос
кву продолжать учебу, посту
пила в музыкальное училище 
при консерватории. Училась у 
Теодора Гутмана, ныне про
фессора института имени Гнес- 
синых. А  жили мы, сейчас да
же трудно в это поверить, в 
фойе при Малом зале кон
серватории — там было наше 
общежитие. Представляете се
бе — в зале идет концерт, все 
торжественно и чинно, а бук
вально за стеной шла жизнь с 
обыденными заботами и хло
потами.

В 1946 году поступила в Мос
ковскую консерват о р и ю в

класс профессора Генриха Гу
ставовича Нейгауза, окончила 
ее в 1952 году, и меня остави
ли там работать.

А за неделю до поступления 
в консерваторию я вышла за
муж за художника Владимира 
Гаврилова, он тогда вернулся 
домой после войны.

...Так в жизни Нэты Меликов
ны соединились музыка и жи
вопись. Заслуженный художник 
РСФСР, лауреат Государствен
ной премии РСФСР имени И. Е. 
Репина, профессор Владимир 
Николаевич Гаврилов — изве
стный живописец. Его картины 
хранятся в Третьяковской гал- 
лерее, Русском музее в Ленин
граде, художественных музе
ях Ставрополя, Саратова, Пско: 
ва, Комсомольска - на - Амуре 
и других городов страны.

— Семья, видимо, во мно
гом переменила ваши планы.

— Конечно. Не знаю, что 
здесь сыграло главную роль, 
но я решила в первую очередь 
посвятить себя семье, не ос
тавляя работы. Я была увере
на, что у меня родится сын и 
будет он музыкантом. Сейчас 
их у меня двое. Старший, 
Игорь, пошел по стопам от
ца — он художник, младший— 
Андрей — пианист.

Святослав Рихтер, не раз 
игравший вместе с Андреем 
Гавриловым и высоко оценив
ший талант молодого пианиста, 
Нэта Меликовна, Лев Наумов 
являются учениками Генриха 
Нейгауза, родоначальника од
ной из самой значительной 
фортепианной школы нашего 
столетия. Так что здесь ярко 
прослеживается преемствен
ность традиций и поколений, 
верность одной школе.

В 18 лет, являясь студентом 
консерватории, Андрей Гаври
лов побеждает на V Междуна
родном конкурсе имени Чай
ковского. Жюри пианистов воз
главлял народный артист СССР 
Отар Тактакишвили. Победа на 
таком престижном конкурсе 
открывала дорогу на мировую 
концертную эстраду.

На традиционном Зальцбург
ском фестивале памяти Мо
царта с нетерпением ждали 
выступления Рихтера) но Свя

тослав Теофилович неожидан
но заболел. Надо было срочно 
искать замену. Легко сказать — 
замену самому Рихтеру. И вот 
на сцену вышел совсем моло
дой пианист А. Гаврилов. На
стороженная публика была по
корена.

«Фортепьянный мир стал 
свидетелем новой сенсации» — 
мнение австрийских газет было 
единодушным. Им вторил и 
«Мюнхнер меркур» из ФРГ — 
«Этот первый в западном ми
ре концерт стал поистине не
вероятным достижением пора
зительно музыкального и тех
нически одаренного пианиста». 
Потом «Штутггартер цайтунг» 
напишет — «бриллиа н т о в ы й 
фейерверк у рояля».

Это было в 1974 году. Сей
час минуло более десяти лет 
с того фестиваля. Прошедшие 
годы вместили сотни выступле
ний в лучших концертных) за
лах мира, постоянные грамза
писи как у нас в стране, так и 
за рубежом.

Только несколько штрихов к 
концертной д е я т е л ь н о с т и  
А. Гаврилова — исполнение в 
Вене Второго концерта Рахма
нинова с филармоническим ор
кестром под управлением Кар
ло Джулини, запись к 300-ле
тию Баха на фирме «Мелодия» 
двойного альбома пластинок, 
сольные концерты в Англии, в 
программе которых—Скрябин 
и Рахманинов, испол н е н и е 
вместе с С. Рихтером шестнад
цати сюит Генделя, запись ан
глийской фирмой «ЕМ1» Пер
вого концерта Чайковск о го  
для фортепиано с оркестром 
(дирижер Рикардо Мутти) и 
многое, многое другое. После 
концерта в Риме, Покоренный 
игрой А. Гаврилова, Ренато 
Гуттузо рисует правую руку 
пианиста и дарит ему с бла
годарностью свой рисунок.

Андрей любит живопись, и 
когда выдается свободная ми
нута, он вместе с братом увле
ченно рисует.

Мы беседовали с Нэтой Ме
ликовной и Андреем после 
его возвращения из США, где 
он выступал на 130-летнем 
юбилее Филадельфий с к о г о 
симфонического оркестра. По

сле своего 100-летнего юбилея 
оркестр ежегодно отмечает 
«день рождения» праздничны
ми концертами, в которых 
принимают участие музыканты 
с мировым именем. Выступали 
в них и советские исполните
ли — Эмиль Гилельс и Леонид 
Коган. И вот еще один совет
ский музыкант играл Ы юби
лейном концерте.

— Нэта Меликовна, вы, дол
жно быть, как музыкант м пе
дагог довольны успехами сво
его сына!

— На данном этапе, безус
ловно. Но он, как и всякий ар
тист, должен расти, а это по
нятие безграничное. Покорить 
все вершины в музыке невоз
можно, но стремиться к этому 
надо.

— Я с большим волнением 
собираюсь на гастроли в Гру
зию, — вступает в разговор 
Андрей Гаврилов. — Не мне 
говорить вашим читателям о 
высочайшей муз ы к а л ь н о й  
культуре Грузии, давшей миру 
немало блестящих музыкан
тов, композиторов, дирижеров, 
певцов. Тбилиси помнит высту
пления многих выдающихся 
музыкантов современ н о с т и, 
слушатель у вас очень чуткий, 
тонко разбирающийся в музы
ке. Все это, безусловно, за
ставляет меня очень серьезно 
готовиться к выступлениям в 
вашем прекрасном городе. Но 
только концертами, надеюсь, 
дело не ограничится. Мы с ма
мой хотим побывать в мастер
ских Л. Гудиашвили и Е. Ахвле
диани. творчеством которых 
мы восхищаемся и глубоко 
любим и ценим этих выдаю
щихся художников. Хотим уви 
деть и старый Тбилиси, кото
рый, судя по рассказам, меня
ется в лучшую сторону, встре
титься с грузинскими музыкан
тами, друзьями. В общем, ес
ли быть кратким, с нетерпени
ем и волнением ждем встречи 
с Тбилиси, с грузинскими слу
шателями.

Беседу вел 
Георгий ГАПРИНДАШВИЛИ.

пространство, выделяя то сия
ющие букеты, то умные глаза 
спвниэля, то сияющие зерна 
гранате. Живопись, плотная и 
в то же время волшебно-воз
душная, порождает особую по
этическую Настроенность. Свет 
пронизывает формы предмет 
тов, одухотворяет среду, мер
цая и переливаясь, объединя
ет изображение. Художник 
грезит светом, воплощая, на
ряду с образом жизни, образ 
мечтаний.

Творчество Бояхчана нахо
дится в счастливом развитии, 
он постоянно, не смущаясь 
поисков и экспериментов, раз
решает новые задачи.

Перс о н а л ь н а я  выставка 
представила нам художника 
многопланового , и явилась 
своеобразным его отчетом пе
ред широкой аудиторией.

Татьяна КАРКАВИНА, , 
искусствовед.

■с п о р т -

ПОЗДРАВЬТЕ
ДЗЮДОИСТОВ

/ Г л

Из столицы Франции, где 
завершился чемпионат Европы 
по дзюдо, пришла радостная 
весть. Два представителя Гру
зии, входящие в сборную 
СССР — Коба Куртанидзе (до 
95 кг) и Акакий Кибордзали- 
дзе (тяжелый вес) — завоева
ли соответственно золотую и 
бронзовую медали.

Гориец Куртанидзе не нови
чок на всесоюзной и между
народной аренах. Воспитан
ник Гиви Куртанидзе и Анзо
ра Киброцашвили трижды за
воевывал звание чемпиона 
страны, стал п о б едителем 
Спартакиады народов СССР. 
Он — призер1 Всемирной уни
версиады в японском городе 
Кобе, победитель междуна
родных турниров в Тбилиси, 
в Чехословакии и других.

Но вот в чемпионате Евро
пы прошлого года в Югосла
вии ему не повезло. Тогда 
Куртанидзе отлично провел 
первые три схватки и в пое
динке за выход в финал встре
тился с многоопытным фран
цузским дзюдоистом Роже 
Вашоном. Он выигрывал и эту 
встречу, но слишком рано по
верил в победу. Пошел в не
подготовленную атаку и... про
играл. Но поражение многому 
научило борца. Он стал тре
нироваться еще больше, при
бавил в силе, мастерстве, в 
тактической гибкости. Это на
глядно проявилось в чемпио
нате СССР, проведенном в 
феврале нынешнего года в 
Ленинграде. Здесь он побе
дил всех соперников и в тре
тий раз стал чемпионом.

Так же уверенно, четко дей
ствовал он и в Париже.

Успешным можно считать и 
бронзовую награду дебютан
та европейского чемпионата 
кутаисского динамовца — тя_ 
желовеса Акакия Кибордзали- 
дзе, который тренируется под 
руководством Омара Мераби- 
швили. Ему 23 года. Он—по
бедитель Спартакиады народов 
СССР и других турниров.

Всего же советские дзюдо
исты завоевали три золотые 
медали, одну серебряную и 
три бронзовые.

Ушел из рядов работников 
сельского хозяйства республи
ки высококвалифицированный 
специалист, ветеран труда и 
войны, Герой Социалистиче
ского Труда, депутат Верхов
ного Совета Грузинской ССР, ,
член КПСС с 1945 года, заслу
женный агроном республики, 
директор Гегрского цитрусо
водческого совхоза Геннадий 
Петрович Кирия.

Г, П. Кирия родился в 1907 
году в селе Диди Недзй Зуг- 
дидского района в семье кре
стьянина. После окончания 
высшего учебного заведения в 
1931 году он начал работать 
главным агрономом земотде- 
ла Цаленджихского района.
В 1933 году он был назначен 
на должность старшего агро
нома сначала Зестафонской 
машинно-тракторной станции, 
затем Зугдидской, а в 1940 го
ду —- организатором труда 
земотдела Гареубанского рай
она г. Тбилиси. В годы Вели-, 
кой Отечественной войны / он 
находился в рядах защитников 
Родины. После демобилизации 
Г. П. Кирия работал главным 
агрон о м о м  совхоза имени 
Ильича Гульрипшского райо
на. С 1948 года до последних 
дней жизни он был бессмен
ным директором Гагрского 
цитрусоводческого совхоза.

Под его умелым руководст- 
ством в Гагрском цитрусовод
ческом совхозе сформировал
ся трудолюбивый, замечатель
ный коллектив, сложилась ат
мосфера т р е б  овательности, 
принципиальности, взаимопо
мощи и дружбы, благодаря 
которой совхоз стал одним из 
передовых в р е с п у блике. 
Здесь систематически перевы
полнялись государственные за
дания, внедрено множество 
новшеств.

Везде, где бы ни работал
Г. П. Кирия, он проявлял себя 
как энергичный, квалифициро
ванный работник, руководи
тель с высокими организат^Ь' 
скими способностями. Его зна
ли как преданного делу, прин- * 
ципиального, искреннего и
скромного работника, хоро
шего гражданина и семьянина. 
Эти замечательные качества 
принесли ему заслуженную 
любовь и авторитет.

Партия и государство по '
достоинству оценили заслуги 
Г. П. Кирия. Он был награж
ден орденом Ленина, двумя 
орденами Трудового Красного 
Знамени и медалями. Он был 
избран депутатом Верховного 
Совета Грузинской ССР 11-го 
созыва, а также депутатом 
районного Совета нескольких 
созывов.

Память о Г. П. Кирия, ком
мунисте, замечательном хо
зяйственном руководителе и
гражданине, надолго сохра
нится в сердцах трудящихся.

Д. И. Патиашвили, О. Г. 
Вардзелашвили, П. Г. Ги- 
лашвили, Г. Д. Мгеладзе. 
О. Е. Черкезия, Н. А. Чи- 
танава, Б. В. Адлейба, 
О. Г. Зухбая, Ю. Д. Уби- 
лава, К. Я. Бакрадзе, 
Р. Д. Панцхава, В. Д. Пи
лив, X. К. Айба.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

Госагропром Грузин
ской ССР с глубоким при
скорбием извещает о 
кончине директора Гагр
ского цитрусоводческого 
совхоза, Героя Социали
стического Труда, депута-' 
та Верховного Совета 
Грузинской ССР

Геннадия Петровича 
КИРИЯ, 

и выражают соболезно
вание семье покойного.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 13 мая

МОСКВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГРА М М Е . 

8.Об — Утренняя зарядка. Мульт
фильм. Музыка. н.зо — Время. 
0.08 — Хоровые произведения А. 
Васильева. 0.30 — Художественный 
телефильм «Парни на обочине». 
1-я н 2-я серии. 17.13 — Портрет 
современника. Документальные те- 
лефи л ь м ы. 18.00 — Автограф.
18.15 — Наука и жизнь. 10.45 — 
Сегодня я мире, ао.00 — Мир и 
молодежь. 20.45 — Концерт сонет 
ской песни. 21.08 — Художествен
ный телефильм «Ларин на обочи
не». 2-я серия. 22.00 — Время. 
12.48 — Телемост журяалястоя 
С С С Р  -  СШ А. ’ 23.45 -  Научно-

популярный фнльм «Одиссея Дмит
рия Овцыиа». О деятельности рус
ского гидрографа Д. Л. Овцына. 
00.05 — Джазовые композиции
Степана Ш акаряна. 00.25 — Се
годня ■ мире. 00.40 — Велогонка 
Мира.
. ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
0.15 — Документальный телефильм 
«Что посеешь...». 8.35 -  Искусство 
росписи. 10.20, 14.40 — Немецкий 
язык. 10.50 — «Повар, портной, 
пианист и другие», научно-попу
лярный фнльм. 11.08 -  Учащимся 
С П ТУ . Этика и психология семей
ной жизни. 11.38, 12.35 -  Общая 
биология. 0-й класс. 12.08 — Ш ах
матная школа. 13.08 — «Через асе 
годы». Художественный фильм. 
15.10 — Сельский час. 10.15 — 
И. Брамс. Вторая симфония
10.15 — Трезвость — норма жиз
ни. 20.30 — Мамина школа. 21.15— 
Если хочешь быть адоров. 21.80 — 
«Лете Улдиса Март и я с о м а».
22.00 -  Время. 22.40 -  Художе

ственный телефильм «Однажды 
осенним вечером» (Н Р Б ) .

ТБИЛИСИ '
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

8.30 — Время. 0.05 — Моамбе.
8.40 — Документальный телефильм 
«Четвертая ангарская» (первый 
показ). 15.05 — Информационный 
выпуск. 18.20 — Телекурс. Мате
матика. 13.50 — Киножурнал «Хочу 
•се знать». 10.00 — Учительский 
час. Охрана природы. 18.30 — Ин
формационный выпуск (нв русском 
языке). 18.40—Мультфильм. 16.80— 
Изучим немецкий язык. 17.20 — 
Документальный телефильм «Маг
нитное поле бригады» (первый по
каз). 18.45 -  Программа мульт
фильмов. 18.20 — К 70-летмю Ве
янного Октября. Делами славен 
человек. Дм. Тктивдвиля. 18.48 — 
Для школьников. К  70-летию Ве
ликого Октября. Адрес друга (со

вместная передача Грузинского и 
Белорусского Т В ). 10.45 — Монм- 
бе. 20.35 — Экран мальчика с паль
чик. 20.55 — Д ля молодежи. «Да 
здравствует откровенность!» 22.00— 
Время. 22.40 — Телемост журнали
стов СССР -  СШ А (М ). 23.45 -  
Вечерние мелодии.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
18.35 — Художественный фильм 

«Придут страсти-мордасти». 17.40— 
Документальный телефильм «Пе
ревал». 18.10 — Д ля школьников. 
Математика.

РАДИО
и* 13 мая

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
0.00 — Последние известия. 8.38— 
Напевы земли родной. 8.50—Сель
ское утро. 7.40 — Утренний кон
церт. 8.00 — Обзор газеты «Прав

да» (М ). 8.15 и 12.15 — «В  час 
пик». 9.25 и 9.37 — Обзор респуб
ликанских газет. 11.00 — Послед
ние известия. 11.15 — Совершен
ствование хозяйственного меха
низма. 11.30 и 11.50 — Обзор и 
передовая статья «правды» на 
грузинском языке. 13.00 — Время, 
события, люди (М ). 13.40 — Ли
тературные чтения. 14.15 — Форте
пианный концерт Ф . Шопена.
15.00 — Играет государственной 
народный оркестр Белорус с к о й  
ССР им. И. Жиновича (М ). 18.45— 
Резервы кормового поля. Радио
перекличка (М ). 17.00 — Послед
ние изяОстия. 17.15 — Песни А. Чи- 
макадзе. 17.40 — Малышам. Ра 
диостанция «Цицинатела». 18.00— 
Новости Тбилиси. 18.10 и 18.45 — 
Мелодии, ритмы, иастр о е я и е.
18.30 — Республиканские извес 
тия на русском языке. 19.00 — 
Если хочешь быть здоров. 19.20— 
Музыка Г. Киладзе а балету «Си-

натле». 19.30 — Агропромышлен
ный комплекс: насущные заботы
19.40 — Кадровая политика: опыт 
партийных организаций (М ). 20.30- 
Радиостанция «Тбилиси — Баку — 
Ереван» (из Еревана). 21.00 — Ве
черняя сказка. 21.10 — В  помощь 
изучающим русский язы к. 21.30 — 
Грузи н е к а я  народная музыка. 
21.45 — Международный дневник 
(М ). 22.00 — Мусоргский. Отрыв
ки из оркестровой сюиты «Картин
ки с выставки». 22.15 — Устные 
мемуары. 22.30 — Последние из
вестия. 23.30 — Звезды мировой 
оперной сцеиы. 24.00 — Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА_______
на 14 и 15 мая

В  ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожи
дается переменная облачность, пре

имущественно без осадков, вегер 
переменный, 3—8 метров в секун
ду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4-7 4 .12  градусов, днем 
4.20 4_25 градусов. В  г о р н ы х  
районах: ночью + 8 4.10  градусов, 
днем 4_17 4-22 градуса. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 0 4.5 градусов, днем 4.12 
4.17 градусов.

В  ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  — пе
ременная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер пере
менный, 3—8 метров в секунду. 
Температура на р а в н и н а х :  
ночью 4.9 4.14 градусов, днем 
4.23 4.28 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4_5 4.10 градусов, 
днем 4-18 4-23 градуса. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
4.1 4.8 градусов, днем 4-14 4.19 
градусов.

В  Т БИ Л И С И  13 мая — пере
менная облачность, без' осадков, » 
ветер слабый. Температура возду
ха ц.25 4.27 градусов.

Адрес  
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок — 1М 8-М
отдел писем — 93-22-19
отдел объявлений — 93-03-94
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